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ГРАНЬ N1:  
ТАЙНА МАЛЕНЬКОЙ БУКВЫ «и» И ПРИСТАВКИ «со», ИЛИ КТО МЫ ЕСТЬ ВО ХРИСТЕ 
ИИСУСЕ?

Наверное, нет на земле христианина, который бы не признался, что одно из самых 
его любимых мест в книгах Нового Завета - вся первая глава и половина второй главы 
Послания Апостола Павла к Ефесянам, где говорится о том, кто мы есть во Христе.

Я помню, как впервые читал эти потрясающие стихи из Библии, будучи 
новорожденным младенцем во Христе, и никак не мог поверить, что я, согласно 
указанному месту Писания, в Нем:

- был избран Богом прежде, чем Он создал мир;
- стал Божьим сыном;
- был искуплен кровью Спасителя;
- стал Божьим наследником;
- запечатлен Святым Духом;
- получил Дух премудрости и откровения для познания Самого Бога;
- Бог воскресил меня и посадил на небесах!
Я читал эти невероятные обетования, прекрасно помня, кто я был без Христа, и 

потому полагал, что написанное ко мне вряд ли относится. Но чем больше Господь 
заполнял мою жизнь, тем чаще и решительней я начинал соглашаться: да, я такой! И 
вот, уже читая, что я посажен в Нем на небесах, реально ощущал, себя где-то там, на 
самом-самом верху, по правую руку Отца.

Но на 11-м стихе 2-й главы Послания к Ефесянам Апостол Павел словно опускает 
нас с небес на землю резким и совершенно неожиданным требованием: «Итак, 
помните, кто вы, язычники по плоти, были без Христа!...» И почему-то начинает нас 
сравнивать с евреями. И мы, которые во Христе, но уже подзабывшие, кто мы были 
без Христа, с содроганием начинали вспоминать, что без Него-то мы были:

- отчуждены от общества израильского; евреи для нас были далеки, иногда даже 

Хочу поделиться некоторыми размышлениями, к которым 
Господь приводит меня в последнее время. Я верю, что мно-
гое из того, на что Бог все чаще и чаще обращает внимание, 
не только мое, но и многих моих братьев и сестер, может стать 
весьма важным для Тела Христова и позволит Церкви послед-

него времени стоять в Царском Первосвященническом достоинстве во спасение на-
родов на грядущих Божьих судах.

Картина, которую показывает Господь, величественна и многогранна, и каждая 
ее грань особенна и важна. Я бы хотел вместе с вами войти в нее и не спеша иссле-
довать ее грань за гранью так, чтобы в конце мы могли осознать всю премудрость, 
красоту и величие увиденного.

враждебны и совершенно неинтересны для нашей повседневной жизни, между нами 
будто лежала непреодолимая стена;

- мы были чужды заветов обетования; без Христа мы не могли рассчитывать на 
постоянные крепкие и близкие отношения с Богом, наше прошлое и наше будущее 
никак с Ним не пересекалось, и потому:

- мы не имели надежды;
- мы были безбожники в этом мире...
А затем неожиданно начинали понимать, на что намекал Апостол язычников, 

сравнивая нас в указанных выше стихах Библии с евреями: да, мы без Христа были 
безбожники, а они, евреи, оказывается, и без Христа были с Богом (Господи, что я 
написал!), они, евреи, и без Христа уже тысячелетиями надеялись на Бога, так как 
Он заключил с ними Свои вечные заветы, навсегда связав с Собой их прошлое, 
настоящее и их будущее! Они были Его избранным и Его собственным народом, 
который среди других народов земли (к которым все мы имеем прямое отношение), 
как написано в Библии, не значился.

Читая же Послание дальше (Еф.2:13-22) мы с удивлением начинали для себя 
открывать, что пролитая на Голгофе Кровь Христа была предназначена не только для 
того, чтобы принести каждому уверовавшему в Господа личное спасение, но и для 
того, чтобы сделать нас, язычников по плоти, близкими избранному Божьему народу 
(2:13).

Оказывается там, на Голгофе, Иисус своей смертью и воскресением разрушил 
веками существовавшую непреодолимую преграду и вечную вражду, лежащую 
между евреями и языческими народами (2:14,15). Для правоверного еврея язычник-
идолопоклонник всегда считался сосредоточием скверны и нечистоты, и у последнего 
не было шансов для того, чтобы он мог находиться в среде общества израильского. 
Единственным путем достижения этого общества был гиюр, религиозный обряд, 
согласно которому язычник становился евреем.

Но Писание совершенно ясно говорит, что во Христе у язычников появилась 
возможность приходить к евреям без каких-либо религиозных ритуалов, такими, как 
они есть, потому что Иисус разрушил преграду. Знаком того, что она разрушена, стала 
разорванная сверху донизу завеса в Иерусалимском Храме. Более того, говорит 
Апостол Павел, теперь, во Христе, мы, язычники по плоти, и евреи можем стать одним 
новым человеком, чтобы в одном Духе приходить к Отцу и вместе «устрояться в 
жилище Божие Духом»! (2:15-22).

Я читаю до конца вторую главу Послания к Ефесянам и постепенно начинаю 
понимать, что во Христе Иисусе мне даровано не только прощение грехов и вечная 
жизнь, о чем я слышу в каждой воскресной проповеди в церкви, но также внутри меня 
во Христе самым невероятным и чудесным образом произошло что-то особенное, 
благодаря чему я обрел возможность быть близким евреям, и неожиданно понимаю, 
что за всем этим кроется некая Божья тайна.

Именно об этой тайне говорят первые стихи 3-й главы Послания к Ефесянам.
Правоверный иудей Савл, призванный Христом Апостол язычников Павел, пишет, 

что это не просто тайна, это ТАЙНА ХРИСТОВА, другими словами, за этой тайной стоит 
Божественный смысл явления миру Господа Иисуса Христа. Павел говорит, что ради 
получения разгадки этой тайны он и стал узником Иисуса (3:1). Оказывается, эта 
тайна была сокрыта Богом для прежних поколений людей, живших во времена «без 



27 мая 2010 года в Московской Ме-
мориальной синагоге на Поклонной горе 
состоялся Круглый стол лидеров еврей-
ских и христианских (протестантских) 
религиозных общин и общественных 
организаций, который положил нача-
ло иудео-христианскому диалогу (ИХД) 
в России в новом формате и созданию 
Рабочей группы по ведению диалога. Ор-
ганизаторами Круглого стола выступили 
Российский еврейский конгресс, Рос-
сийский центр «Холокост» и фонд «Эвен-
Эзер». В центре обсуждения Круглого сто-
ла стояла проблема сохранения памяти о 

жертвах Холокоста.
Болью сердца являются заброшен-

ные и забытые захоронения на местах 
массовых убийств евреев во время 
Великой Отечественной войны (только 
в России их более 500). Каждое такое 
место требует законодательного закре-
пления, восстановления и тщательного 
содержания. Протестантские церкви Рос-
сии взялись оказать посильную помощь 
еврейскому сообществу в решении этих 
проблем.

Мемориал в Любавичах – продолже-
ние Круглого стола: от слов мы перешли к 
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Христа». Но теперь, когда стало возможным жить «во Христе», эта тайна может быть 
открыта Апостолами и пророками посредством Святого Духа (3:5).

Так вот, по разумению Апостола Павла тайна Христова (3:4) заключалась в 
том, «чтобы и язычникам стать сонаследниками, составляющими одно тело, и 
сопричастниками Его обетований во Христе Иисусе» (3:6). Весь смысл сокрытой в 
вечности в Боге тайны Христовой (3:9) заключался в маленькой букве «и» и в паре 
приставок «со»! Мы, бывшие язычниками по плоти, стали во Христе СОнаследниками 
и СОпричастниками Божьих обетований. 

В моей голове постепенно начинает зарождаться мысль о том, что мое личное 
спасение через Кровь Нового Завета, заключенного Богом с домом Израиля и домом 
Иуды, пролитой на Голгофе Совершенным Агнцем Иисусом Христом, стало возможным 
как раз по причине того, что я, омытый этой Кровью, стал близок дому Израиля и 
Дому Иуды, стал им своим и потому стал сонаследником и сопричастником их лучшего 
завета.

Данная статья представляет лишь малую часть серии постов, посвященных размышлениям 
о Тайне Христовой в личном блоге Б. Васюкова, которые вы можете прочитать на страницах 

интернет-портала «Зов Сиона» (www.zovsiona.ru). 
Приглашаем к диалогу. Ждем ваши комментарии.

проектам мемориализации жертв 
Холокоста с участием  христиан 
протестантских церквей России

реальным делам. Для нашего участия в проек-
те «Вернуть достоинство» было выбрано быв-
шее еврейское местечко на западной границе 
России в Смоленской области. Весь комплекс 
был спроектирован, построен руками христи-
ан: от скульптора до разнорабочего. Средства 
собирались в  протестантских церквах по всей 
России. Из 483-х имен убитых евреев было 
восстановлено 83 имени. Президент РЕК 
Юрий Исаакович Каннер на открытии сказал: 
«Это не первый наш мемориал жертвам Холо-
коста, но первый, построенный совместными 
усилиями с христианами и соответствующий 
всем правилам российского законодатель-
ства и еврейской традиции». Строительство 
мемориала было завершено в следующем, 
2012-ом году с закладкой первой в России 
Аллеи Праведников народов мира, где было 
посажено тринадцать лип в честь тех жителей 
смоленской земли, кто ценой своей безопас-
ности спасал евреев в годы войны. Тогда же 
была заложена березовая роща братской 
любви в честь нас сегодняшних и в честь бу-
дущих поколений, которые не забудут уроков 
Холокоста.

С этих монументальных проектов и начал-
ся диалог дел.

Далее, летом 2012 года на Кавказе усили-
ями христиан поместных церквей был полно-
стью отреставрирован памятник на месте 
убийства 7500 евреев в Минеральных водах.

В Арзгире Ставропольского края на месте 
массовой казни в 1968 году был сооружен 
памятник на средства, собранные тогда ком-
сомольцами. Там, в сентябре 1942 года в 
яру Арзгирская балка было расстреляно 675 
евреев. В октябре 2012 года при практиче-
ском и финансовом участии протестантских 
верующих в Арзгире был открыт обновленный 
памятник. 

В мае 2013 года начались работы по ре-
конструкции, ремонту и идентификации места 
захоронения в поселке Монастырщина – до 
войны самом крупном еврейском местечке 
Смоленской области. 24 ноября 2013 года 
был открыт обновленный мемориал на месте 
расстрела евреев Монастырщины и Дудино. 

5
лет диалог дел, а не слов 

Мир изменился после Холокоста. Мы, христиане, не можем оставаться равнодуш-
ными к еврейскому народу, как это было в Европе во времена Холокоста, когда при 
молчаливом согласии официальной Церкви повсеместно происходила эта трагедия; к 
Его истории, так  как история – это язык, на котором Бог говорит с народами. Пришло 
время для диалога и конкретных дел.

Круглый стол 27.05.2010

Мемориальный комплекс в Любавичах

Восстановленные имена убитых 

Аллея Праведников в Любавичах
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Главной составляющей события явились 
восстановленные имена каждого третье-
го убитого в том расстреле еврея – 368 
опознанных из 1200 убитых на этом ме-
сте.

Еще одним памятником, созданным 
в рамках проекта «Вернуть достоинство» 
совместно с протестантскими общинами 
России при финансовой поддержке РЕК, 
фонда «Эвен-Эзер» и Федеральной ев-
рейской национально-культурной автоно-
мии стал мемориал жертвам Холокоста, 
открытый 7 сентября 2014 года в селе 
Степное Ставропольского края.

Возведение памятника произошло в 
рекордно короткие сроки – три месяца.

Это еще раз подчеркивает, как много 
христиане и евреи могут сделать, объеди-
нив усилия. 19 сентября 1942 года здесь 
были казнены нацистами более 600 ев-
реев Ставрополья. На сегодня установ-
лено лишь 32 имени погибших, самому 
младшему было 6 месяцев.

«У каждого человека должно быть имя 
– это главный урок Холокоста», – заявил 
на открытии памятника Илья Александро-
вич Альтман.

В этом году исполняется пять лет ИХД. 
Каждый из нас, из тех, кому не безраз-
лично будущее, является участником это-
го диалога.

Параллельно с практическими дела-
ми верующие протестантских церквей 
начали обучаться на курсах НПЦ Холо-
кост. За последние четыре года более 
60-ти евангельских верующих прошли 
курсы Российского научно-просветитель-
ского центра Холокост. Половина из них 
прошли стажировку в музее Яд Вашем в  
Иерусалиме. В этом году поток был са-
мым многочисленным, люди со всех 
мест России смогли дистанционно пройти 
9-месячные обучающие курсы. 22 июня 
этого года в торжественной обстановке  
десяти выпускникам, тем, кто смог при-
ехать в Москву, были вручены Свидетель-

ства об окончании курсов. 
Сердца и умы людей перестраивают-

ся, когда они сталкиваются с темой Холо-
коста, их жизнь меняется, появляется же-
лание рассказывать об уроках Холокоста 
в своих церквах, в учебных учреждениях, 
проводить мероприятия, связанные с 
этой темой в рамках своих городов и на-
селенных пунктов. Вот некоторые приме-
ры:

Слушательница из глубинки (пос. Ниж-
несортымский Тюменской обл.), мис-
сионер Сергеева Людмила Васильевна 
подготовила и провела мероприятие, 
посвященное дню памяти жертв Холоко-
ста. Ее конспект опубликован в зимнем 
выпуске журнала «Зов Сиона» для помо-
щи всем, кто захочет провести подобное 
мероприятие у себя в церкви. 

Слушатель из г. Дубна (Московская 
обл.) Семенов Александр Рудольфович, 
являясь служителем православной церк-
ви, подготовил материал для журнала 
«Зов Сиона» об Освенциме, провел семи-
нар о Холокосте, мини-лекцию в местном 
музее перед Женсоветом дирекции, ми-
ни-лекцию в гимназии, мини-семинар в 
Доме ветеранов перед учениками школы 
на тему «Уроки истории». 

В церкви «Слово Жизни» г. Сургута в 
Международный день памяти жертв Холо-
коста слушательница курсов Матниязова 
Екатерина провела семинар. Были затро-
нуты вопросы: «Сторонние наблюдатели», 
«Позиция Ватикана». Подобные меропри-
ятия очень нужны в российскихй церквях.

В церкви «Новая Жизнь» (Смоленск) 
прошел семинар-презентация «Холокост 
в Смоленской области. Роль церкви во 
времена Холокоста». 

В г. Воротынск Калужской обл. в церк-
ви «Благодать» прошел семинар-презен-
тация «Холокост в Калужской области. 
Роль церкви в годы Холокоста». Есть опре-
деленные планы в отношении мемори-
ального места в Калуге. Находясь в рам-
ках проекта РЕК «Вернуть достоинство», 

мы могли бы помочь финансово и практически 
в возведении памятника, посвященного гибе-
ли калужских евреев и солдатам Советской ар-
мии, освобождавшим калужское гетто. 

Это было первое освобожденное гетто в 
России, в Европе. Немцы, которые были в ос-
новном протестантами, выбрали местом для 
гетто монастырь, к тому же женский, который 
видел много слезных молитв к Богу, и очень 
символично то, что Бог начал освобождение 
гетто Европы с этого знакового места, и то, что 
реабилитация памяти жертв Холокоста продол-
жается именно протестантами, которые приш-
ли на это место, чтобы сказать «Простите» и по-
ставить памятник...

«Простите нас!» - эти слова выбиты на гра-
ните памятников, которые сегодня воздвигают-
ся на местах массового уничтожения евреев 
на территории России.

К рабочим проектам Иудео-христианского 
диалога сейчас присоединились представи-
тели из церквей Сибири, Северного Кавказа, 
Дальнего Востока, Урала и других регионов. Со-
вместно с РЕК и центром «Холокост» и в даль-
нейшем планируется возведение мемориалов 
памяти.

Помимо восстановления памятников, уси-
лиями членов поместных церквей проводится 
реставрация, защита и уборка еврейских клад-
бищ. Осуществляется и социальная помощь. 
Так, мы помогли узникам гетто и концлагерей 
в приобретении лекарств на сумму более чем 
2 млн. руб., помогли примерно 9 тыс. евреям и 
их семьям в возвращении в Израиль (это толь-
ко за пять лет). Помогли детям, проживающим 
в поселениях в горячих точках Израиля: по-
строили детские площадки в кибуце Малькия, 
находящегося прямо на линии разделения 
огня между Израилем и Ливаном, оплачивали 
автобусы, вывозящие детей Ашкелона из-под 
ракетных обстрелов, помогали детям Хеврона, 
Сдерота, поселения Браха и оставшимся в жи-
вых детям семьи Фогель, вырезанной террори-
стами. 

Ключевыми событиями, организованными 
церквами-участниками Иудео-христианского 

Памятник в Минеральных Водах

Мемориал в Арзгире

Мемориал в Монастырщине 

Мемориал в с. Степное
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диалога в качестве вклада в дело сохра-
нения памяти о жертвах Холокоста, также 
можно отметить вечера памяти, которые 
проводятся ежегодно на местах по всей 
стране. Они призваны привлечь к теме 
трагедии еврейского народа максималь-
ное внимание общества.

Так, в московском Библейском цен-
тре «Слово Жизни» состоялось меропри-
ятие, посвященное 70-летию освобож-
дения Освенцима, оно сопровождалось 
выставкой фото-свидетельств трагедии, 
предоставленной РЕК. В программе 
вечера памяти приняли участие пред-
ставители столичной администрации и 
посольства государства Израиль. Был 
представлен фрагмент документального 
фильма израильского режиссёра Бори-
са Мафцира. Главным местом съёмок 
фильма стало местечко Любавичи. «Ме-
мориалы жертвам Холокоста возводятся 
во многих регионах России, но когда на 
этот памятник собирают деньги христи-
ане, чтобы отдать дань памяти евреям 
- это особенность! - сказал израильский 
режиссёр, - и поэтому, готовясь к фильму, 
из всех трагических мест центральной 
России, я выбрал именно Любавичи». 

Президент РЕК также поблагодарил 
евангельские церкви за достойный вклад 
в реализацию проекта «Вернуть достоин-
ство», за участие в крупных просветитель-
ских проектах и вручил памятные медали 
70-летия Победы в Великой Отечествен-
ной войне.

Таким образом, Иудео-христианский 
диалог в России помимо духовного и мо-
рального значения имеет также важное 
государственное значение, так как он 
несет в себе идеи национальной и рели-
гиозной терпимости и единства. Среди 
многих существующих общественных 
диалогов в стране, он является самым 
практическим для достижения целей со-
хранения памяти трагедии еврейского 
народа и усиления интереса российского 
общества к урокам Холокоста. Этот опыт 

уникален и очень полезен для многона-
циональной России.

Сейчас христиане начинают собирать 
видео-свидетельства евреев-очевидцев 
Холокоста и участников Великой Отече-
ственной Войны.

Мы очень благодарны за те дела, ко-
торые Бог позволил всем нам сделать! 

Для нас честь оказать еврейскому 
народу какую-то помощь. Мы верим, что 
помощь еврейскому народу сейчас, эти 
добрые дела - наш вклад в то, что Все-
вышний благословит и всю нашу страну 
- Россию.

Общество должно знать правду, ибо 
только истина делает человека свобод-
ным. И установление памятников жерт-
вам Катастрофы – это не просто дань 
памяти умершим, это призыв к живым не 
допустить Холокоста сегодня.

У библейского пророка Иоиля напи-
сано: «Я соберу все народы, и приведу 
их в долину Иосафата, и там произведу 
над ними суд за народ Мой и за наследие 
Мое, Израиля»… (3:2) И еще написано в 
книге Бытия 12:3: «Я благословлю благо-
словляющих тебя, и злословящих тебя 
прокляну; и благословятся в тебе все пле-
мена земные». Какой Россия будет стоять 
на этом суде – зависит также и от наших 
целей и конкретных дел. 

Во избежание новых трагедий, подоб-
ных Холокосту, надо усиленно продолжать 
ту работу, те проекты и сотрудничество, 
которые были начаты за последние годы 
в вопросах мемориализации Холокоста 
и помощи еврейскому народу. Это будет 
сильным противодействием любым про-
явлениям неонацизма, расизма и ксе-
нофобии, а также будет способствовать 
гармонизации российского общества и 
повышению его толерантности.

 
подготовила Андрейкина Виктория -  

исполнительный редактор  
журнала «Зов Сиона»

Время ускоряет бег, картинки истории 
сменяют друг друга. Мы, являясь южным 
приграничным регионом, по-прежнему 
находимся в центре трагических собы-
тий, связанных с военным конфликтом в 
Украине.  

2014 год. С само-
го начала конфликта 
наша страна стол-
кнулась с проблемой 
сотен тысяч укра-
инских беженцев, 
стараясь помочь 
каждой семье. Фонд 
«Эвен-Эзер» Ростова-
на-Дону вместе с па-
сторами и верующими поместных церк-
вей приняли в этом активное участие, 
неустанно прилагая все усилия для уте-
шения и оказания практической помощи 
тем, кто потерял все во время военного 
конфликта. Беженцы пересекали границу 
России «в чем были».  Многие остались 
без документов, денег и крыши над голо-
вой. Среди них были и еврейские семьи. 
Они обращались к нам за помощью. 

2015 год. Семьи еврейских беженцев 
по-прежнему пишут, звонят, ищут любые 
способы найти нас, чтобы мы помогли 
им совершить алию. Чаще всего люди 
просят оказать финансовую помощь или 
предоставить жильё во время их поездки 
на консульские приемы.  К нам в офис 
стали поступать звонки и от евреев из 
зоны конфликта Украины. Как оказалось, 
для многих из них единственная возмож-
ность выехать в Израиль - получение 
визы в России. 

«Эвен-Эзер» – благотворительный 
фонд экстренной помощи. В последнее 
время люди действительно нуждаются 
экстренно. Наше служение на юге Рос-
сии всегда было мобильным, способным 

к быстрому передвижению: буквально 
«жизнь на колесах». Таким оно остаётся и 
сейчас.  Однако мы не смогли бы делать 
эту большую работу без вашего участия. 
Благодаря молитвенной и финансовой 
поддержке сотен братьев и сестер мы 

оказываем по-
мощь беженцам в 
час их нужды.

Не только тра-
гические события 
стали определяю-
щей причиной для 
совершения алии 
евреев Восточной 
Украины. В послед-

нее время среди желающих совершить 
алию мы видим людей, имеющих ста-
бильность и хорошую обеспеченность в 
своей жизни.  Нередко и они обращают-
ся к нам за консультацией. Мы видим в 
этом высокую степень доверия.  Кроме 
того, фонд «Эвен-Эзер» в Ростове-на-Дону 
оказывает гуманитарную помощь еврей-
ским многодетным семьям, и семьям, 
имеющим детей с ограниченными воз-
можностями. Как ценно общение именно 
с такими людьми: «Так да светит свет ваш 
пред людьми, чтобы они видели ваши до-
брые дела и прославляли Отца вашего 
Небесного» (Матф.5:16). Добрые дела – 
язык любви, который понятен всем.   

Алия – это слово, кажущееся стран-
ным и непонятным. Но в нем заложен 
глубочайший смысл: буквально «подъём», 
«восхождение», «возвышение»  евреев в 
Израиль. Евреи не просто возвращаются, 
они совершают восхождение для встречи 
со своим Богом – Богом Авраама, Ицха-
ка и Якова.

Мы благодарим пасторов, церкви, 
принявших нас с посланием об Израиле 
и Церкви в последние времена.

Да светит Свет…
Владимир и Любовь Шумцовы - лидеры базы по Юж.Фед.Округу, Ростов-на-Дону 
«Зачем мятутся народы, и племена замышляют тщетное? Восстают цари земли, и князья со-
вещаются вместе против Господа и против Помазанника Его. "Расторгнем узы их, и свергнем с 
себя оковы их".  Живущий на небесах посмеется, Господь поругается им» (Пс.2:1-4).
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Всевышний представляется Моисею, 
а вместе с ним и фараону в Египте, как 
Бог Авраама, Исаака и Иакова. И именно 
через этот народ он говорит с фараоном 
и судит ту систему ценностей и идолопо-
клонства, которая существовала в Египте. 
С того времени судьбы народов мира оче-
видно связаны с Израилем.

Позже мы читаем в ТаНаХе о царях 
Вавилона и Персии, к которым Бог обра-
щается через еврейского пророка Дани-
ила.

Во времена Римской империи Бог 
снова обратился к человечеству через 
Сына еврейского народа, известного все-
му миру, как Иисус Христос.

Но это не конец истории.
Начиная с 1948 года, Творец заявил о 

себе в народах мира через вновь создан-
ное государство Израиль!

С той поры эта маленькая страна на-
чала производить большие перемены и 
говорить о Боге громче, чем кто-либо еще!

Итак, что же нам сегодня проповеду-
ет Израиль? Чему нас учит эта маленькая 
страна? И каким образом Всевышний 
благословляет человечество через них?

Во-первых, самим фактом своего су-
ществования от самого начала Израиль 
проповедует Бога, который творит чудеса! 
Бога, верного своему Слову и любящего 
свой народ, Бога, который хранит завет 
свой ради Патриархов!

Никто и представить себе не мог, что 

государство с таким названием, снова по-
явится на карте мира через более чем 18 
столетий! Римская империя хотела стереть 
Израиль с лица земли и развеять память 
об этом народе, но народ Израиля вечен, 
а Римской империи давно не существует, 
как не существует всех тех, кто посягал 
или претендовал на землю, данную Богом 
еврейскому народу навеки, как Он и обе-
щал Аврааму еще 4000 лет назад. Ника-
кой другой народ, будучи дважды изгнан 
со своей территории, не возвращался в 
то же самое место снова. Более великие 
народы исчезли с лица земли - вавилоня-
не и ассирийцы, а Израиль, несмотря на 
все тяготы и страдания, выпавшие на их 
долю, сохранился как народ и, что более 
удивительно, вернулся в пределы своей 
территории. Это БОЖЬЕ ЧУДО, вне всякого 
сомнения.

Возвращение или глобальная алия из 
всех стран и народов, куда были рассея-
ны евреи - другой компонент этого чуда, 
происходящего прямо на наших глазах. 
За последние 67 лет евреи репатриирова-
лись в Израиль более чем из 144 стран. 
Более трех миллионов репатриантов. Что 
ими двигало? Обычно люди переезжают 
из соображений экономики и безопасно-
сти. Но Израиль не самая богатая страна 
мира и, очевидно, не самая безопасная. 
Ответ на этот вопрос хорошо дал Марк 
Твен: «В чем же секрет этого бессмерт-
ного народа? Секрет бессмертия еврей-

ского народа кроется в едином истинном 
Боге». Точнее нельзя сказать. Глобальная 
алия до сих пор не остановилась, но даже 
усилилась из таких стран, откуда обычно 
не принято уезжать. Так Франция, страны 
Европы и процветающие США стали стра-
нами, откуда евреи уезжают в Израиль в 
последнее время. Наполеон когда-то ска-
зал: «Народ, который 1800 лет оплакивает 
свою страну и не забывает ее, никогда не 
исчезнет. И такой народ может быть уве-
рен, что вернется в свою землю снова». 
Именно так и случилось! Нет сомнений, 
что сам Всевышний вкладывает в сердца 
евреев желание вернуться на свою исто-
рическую родину.

Другой компонент этого чуда: Израиль 
выжил в условиях постоянной военной 
агрессии со стороны недружелюбных 
соседей! Это то, чего не удалось до сего 
момента ни одной стране мира. Несколь-
ко войн за свою независимость и без-
опасность, постоянные террористические 
атаки, угрозы уничтожения, обвинения, 
неприязнь, презрение,  и т.д. И, тем не 
менее, народ выжил и построил преуспе-
вающее государство, несмотря на посто-
янные упреки, претензии и попытки оста-
новить его развитие со стороны народов 
мира. Псалом 22:5: «Ты приготовил предо 
мною трапезу ввиду врагов моих. Чаша 
моя преисполнена!» Эти слова можно 
смело сказать сегодня об Израиле!

Еще один фактор: еврейский народ 
за 67 лет своей современной истории 
превратил пустыню в цветущий сад! С на-
чала двадцатого столетия количество вы-
падаемых осадков в Израиле увеличилось 
вдвое. Пик пришелся на 1948 год! Без 
этой дополнительной воды первые посе-
ленцы просто не смогли бы выжить.

Израиль в начале 21 века был един-
ственной страной мира, вошедшей в 
новое столетие с постоянно растущим 
количеством зеленых насаждений. И это 
страна две трети территорий которой пу-
стыня! Разве это не чудо?

Израиль - это чудо социального по-
рядка. Выходцы из разных стран, культур, 
народов живут вместе на одном кусочке 
земли и строят толерантное и демократи-
ческое общество. Израиль сегодня - это 
единственная страна на Ближнем Вос-
токе с одной из самых демократических 
систем в мире.

Итак, сам факт существования Израи-
ля в том его виде, в котором он есть – это 
чудо, свидетельствующее о Всевышнем.

ИЗРАИЛЬ ГОВОРИТ СЕГОДНЯ МИРУ: 
ЕСТЬ БОГ, КОТОРЫЙ ТВОРИТ ЧУДЕСА И 
ХРАНИТ ЗАВЕТ СО СВОИМ НАРОДОМ!

Израиль сегодня можно назвать пя-
тым Евангелием и проповедником Би-
блейских ценностей.

«Имеющий уши, да слышит!»
Мы сегодня должны быть благодарны 

Богу за Израиль.
Это маленькое государство стоит се-

годня на передовой, охраняя цивилизо-
ванный мир от угроз, которые как никогда 
реальны и звучат из радикально настроен-
ного исламского мира. Именно Израиль 
берет на себя первый удар в войне под 
названием терроризм. Террор угрожает 
не только им, это современное оружие, 
которое бесстыдно применяется силами 
зла во всем мире.

Еврейский народ и эта страна сегод-
ня являются благословением для всего 
мира. Каким образом? Позвольте пере-
числить вам некоторые факты.

Даже находясь в плену и рассеянии, 
еврейский народ самым удивительным 
образом влиял на культурное и социаль-
ное развитие тех стран, в которых нахо-
дился.

Евреи составляют 0,2% населения 
мира. При этом 27% всех нобелевских 
лауреатов - выходцы именно из этого на-
рода. Некоторые нации совсем не имеют 
нобелевских лауреатов, а Израиль в разы 
больше, чем ему положено!

Страна площадью всего 22 тысячи 

Другая перспектива
Попова Юлия - директор отдела по взаимодействию с еврей-
скими организациями Библейского центра «Слово жизни», учи-
тель Библии (Москва)

«Имеющий ухо, да слышит» (Откр.3:22/1)
Со времен Авраама Всевышний избрал обращаться к че-

ловечеству через еврейский народ и страну Израиля. «И благо-
словятся в тебе все народы земли» (Быт.12:3), - сказал Бог Ав-
рааму, и это стало важной частью заветных отношений между 
Богом и Патриархом еврейского народа.
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кв. км, 2/3 территории которой пустыня, 
имеет три с половиной тысячи археологи-
ческих баз. 

Евреи считаются самым умным наро-
дом мира.

Вклад Израильтян в развитие миро-
вой науки, медицины, культуры, сельского 
хозяйства, военного дела, компьютерных 
технологий, а также в благотворительность 
невозможно переоценить. Знаете ли вы, 
что эти люди были евреями?
1. Давид Шварц - изобретатель самолета;
2. Леви Страусс - придумал синие джинсы;
3. Казимир Фанк - открыл силу витаминов;
4. Франц Боас - отец антропологии…
5. Первый сотовый телефон был сконстру-
ирован в Хайфе.
6. Самое большое количество музеев се-
годня в Израиле.
7. Именно Израиль сегодня занимает 
первое место в мире по количеству еже-
годно регистрируемых патентов на изо-
бретение.
8. В Израиле самое большое количество 
туристических объектов и он считается 
самым важным в мире местом паломни-
чества.
9. Израиль, будучи еврейским государ-
ством, имеет самый высокий процент му-
сульманского населения в мире -19%.
10. У Израиля собственный спутник в кос-
мосе.
11. В Израиле самая большая энергетиче-
ская система в мире, использующая сол-
нечную энергию.
12. Израиль - крупнейший поставщик тех-
нологий для корпораций Форд и Боинг.
13. В Израиле была изобретена первая 
в мире антивирусная компьютерная про-
грамма.
14. После США и Японии - Израиль на 
третьем месте в мире среди самых техно-
логически развитых стран мира, включая 
область военного развития, методы нано-
технологий: Израиль поставил мировой 
рекорд – они уместили всю еврейскую 
Библию в покрытый золотом силиконовый 

чип, который меньше игольного ушка, этот 
рекорд вошел в Книгу Гиннеса.
15. Начиная с 1990 года, Израиль зани-
мает топовые места в рейтинге стран с 
высоким ростом экономики среди про-
мышленных стран.
16. Несмотря на ложь и манипуляции в 
медиа, Израиль считается самой миролю-
бивой страной мира, Израиль через свою 
политику, достижения и исповедуемые 
ценности сделал для дела мира гораздо 
больше, чем любая другая страна.
17. В Израиле первыми удалили опухоль 
из головы безоперационным методом. 

Достижения Израильской медицины име-
ют всемирное признание, а система здра-
воохранения занимает четвертое место в 
мире по своей эффективности.
18. Израиль обычно первым посылает 
свою команду профессионалов-спасате-
лей в места катастроф. Так во время по-
следнего землетрясения в Непале – Из-
раиль выслал 260 солдат Цахала, которые 
развернули там военный госпиталь.
19. Капельное орошение (система, изо-
бретенная в Израиле) сегодня является 
благословением для всего мира, особен-
но для сельского хозяйства тех стран, где 
недостаточно воды и засушливый климат.

Этот список далеко не исчерпываю-
щий.

Стоит добавить, что современный Из-
раиль своим отношением к человеческой 
жизни проповедует миру настоящие би-
блейские и общечеловеческие ценности. 
Один факт скажет вам больше, чем много 
фраз. Если солдат Армии обороны Израи-
ля попадает в плен, то он должен выдать 
явки, пароли и места дислокаций, кото-
рые ему известны. Его главная задача 
- остаться в живых! Это правило, которое 
существует в Израильской армии. Те, кто 
на линии фронта, сами несут ответствен-
ность за свою безопасность.

Израильские медики регулярно спаса-

ют жизнь палестинцам, которые считают 
Израиль своим врагом. «Если враг твой 
голоден, накорми его» (Рим.12:20), - этот 
евангельский принцип находится в дей-
ствии сегодня в государстве Израиль!

Итак, Израиль и еврейский народ:
1. Это благословение, посланное Все-

вышним всему человечеству. МЫ ДОЛЖ-
НЫ БЫТЬ БЛАГОДАРНЫ БОГУ ЗА ЭТУ СТРА-
НУ И ЕЕ СУЩЕСТВОВАНИЕ и благодарны 
еврейскому народу за то, что они щедро 
делятся с миром тем, что имеют!

2. Мы должны быть способны расслы-
шать голос Всевышнего, который обраща-
ется к нам сегодня не только со страниц 
Писания и в воскресных проповедях в 
Церквах, но и через эту маленькую удиви-

тельную страну, флаг который так напоми-
нает молитвенное покрывало!

Бог хочет нам говорить через этот на-
род, через их жизнь, их историю, их Писа-
ния, их мудрецов, их веру, их достижения! 
Захотим ли мы слушать? Повернемся ли 
лицом к Израилю?

Будем ли стоять вместе с ними, под-
держивать их в устремлениях и утешать в 
скорбях?

В Евангелии Господь Иисус сказал: 
«Кто не со Мною - тот против Меня. Кто 
не собирает со мною, тот расточает» 
(Матф.12:30). Здесь нет места равноду-
шию, здесь невозможно просто остаться в 
стороне и наблюдать!

Бог сегодня вместе со своим народом 
и с их страной, которую Он назвал Своей! 
Будем ли мы с Ним, поддерживая Его на-
род, или останемся в стороне?

Будем ли вместе с Ним собирать Его 
народ в страну, принимая посильное уча-
стие в глобальной алие? Если мы не ста-
нем этого делать, то будем на стороне тех, 
кто расточал, рассеивал. Вавилон, Асси-
рия, Римская Империя, все те, за которы-
ми стоял дух этого мира - они рассеивали. 
Давайте видеть картину целиком!

Давайте будем вместе с Господом, 
поддерживая Израиль в своих молитвах, в 
своей повседневной жизни, в том, что мы 
пишем в соцсетях, в том, как мы говорим 
об этой стране и этом народе и в том, что 
мы делаем во Имя их Бога.

Благословляющего, сказал Бог Авраа-
му, Я благословлю, а проклинающий тебя 
- будет проклят!

Бог через эту страну и этот народ учит 
нас не быть равнодушными, не мыслить 
узко, выйти за рамки привычного и об-
щепринятого, а также смотреть с другой 
перспективы! Может, именно этот взгляд 
и поставит все на свои места в наших 
церквях, в нашем богословии, и наших 
жизнях!

Слава Богу за Израиль! Да Будет благо-
словен Всевышний!

Пустыня Негев сегодня.



Мир Вам, дорогой пастор, дорогие братья и сестры!

Приветствуем Вас от лица участников Рабочей группы по ведению иудео-христи-
анского диалога в России!

Приглашаем Вас принять участие в уникальной трехдневной открытой всерос-
сийской пасторской межденоминационной конференции «Израиль и Церковь в 
последние времена. От теологии замещения к диалогу».

Наверное, тема Израиля для проповедования и учения является одной из самых 
трудных и непонятных. Кто-то из пасторов, вероятно, уже встретился с проблемами 
возможного проявления антисемитизма отдельных членов общины или с иными про-
блемами (например,  неевреи-христиане начинают называть себя евреями, одевать-
ся в их одежды, «по-еврейски» толковать Писание и при всем этом критиковать цер-
ковь и пастора). Мы верим, предстоящая конференция позволит принести здравое 
учение в Российскую евангельскую церковь относительно понимания взаимоотноше-
ний Израиля и Церкви последнего времени, станет настоящим благословением для 
каждого пастора.

На конференцию приглашены потрясающие проповедники и учителя из Европы 
и Израиля. У Вас будет много общения, практические секции по самым интересным 
темам, Круглые столы и многое другое.

Справочная информация

Формат конференции: пасторская межденоминационная.
Круглый стол в Мемориальной синагоге: только для пасторов - участников конфе-

ренции.
Утренние, дневные, а также секционные служения: для пасторов и зарегистриро-

вавшихся верующих.
Вечерние служения: открыты для всех желающих.

Вход на конференцию по предварительной регистрации и именному бейджу.

Регистрация осуществляется на интернет-портале «Зов Сиона» в разделе «Иудео-
христианский диалог»: www.zovsiona.ru (callofzion.ru/pages.php?cid=165)  

Запишите эти даты в Вашем рабочем календаре, как важные для Вашего посе-
щения: 12 - 14 ноября 2015 года, г. Москва: Мемориальная синагога на Поклон-

ной горе, Библейский Центр «Слово жизни», Московская церковь «Роса».  
Ждем Вас!

ВПЕРВЫЕ!!!

Регистрация на конференцию уже идет! www.zovsiona.ru

Служения Зов Сиона 75

3 июня. Назарово. Вместе с известным библейским учителем Виллемом Глэсхауве-
ром мы вылетели из Москвы в Красноярск. Из-за тумана нас направили в Абакан. 
Три часа не выпускали из самолета, взлет, возвращение в Красноярск. В гостинице 
поспали часа три, и дорога в Назарово. Штормовой ливень, видимость на дороге ми-
нимальная. Ехали 200 км три часа. Потрясающее вечернее служение. Бог и более ста 
человек ждали нас. 23-00 - выезд в Красноярск. Зашли в гостиницу полвторого ночи. 
Какой потрясающий был день!
4 июня. Красноярск. Пишу из удивительной красоты здания баптистской церкви во 
время семинара Виллема о Царствах. Самая большая красота - в сердцах людей, 
пришедших на семинар, любящих Иисуса и Его народ. Благословенны благословля-
ющие Израиль!
5 июня. В Красноярске пятница - день свадеб! Перед служением поднялись на не-
большую гору и обнаружили рядом с часовенкой множество свадебных кортежей. 
Сейчас в церкви «Новое поколение» Виллем проповедует о том, как Бог взял в жены 
Израиль. Господь знал, куда нас привести перед служением!
7 июня. Сегодня мы закончили наши конференции в Красноярске. Уезжаем с чув-
ством глубокого удовлетворения. Мы были услышаны и верим: Божьи слова перера-
стут в Божьи дела. Среди нас был один еврей, он совершенно слепой. Наверное, он 
был самым радостным в зале. Я пробовал сфотографировать его во время служения. 
Все мои попытки оказались безуспешными, на снимках он будто светился изнутри, и 
мой смартфон не понимал, как его снимать. «Удивительно, - подумал я, - весь окружа-
ющий мир для него погружен в темноту, а в нем столько света!». И я вспомнил о том, 
что ради нас Бог на время ослепил евреев, но, несмотря на это, они всегда ходили в 
Его свете, зачастую даже не подозревая об этом...
8 июня. Новосибирск встретил нас 30-градусной жарой, а также радушной встречей 
с пресвитерами местных баптистских общин. Вечер закончился совместной фотогра-
фией, дружеским ужином и семинаром.
9 июня. Началась конференция для пятидесятнических церквей Новосибирска. Бла-
годарим церковь «Краеугольный Камень» (Епископа Сергея и пастора Василия) за 
дружеский прием и замечательную организацию служений! Какое у церкви пророче-
ское имя! Так апостол Павел называет Христа, соединившего Собой уверовавших в 
Него язычников и евреев в одного нового человека. Да прибудут на ней благослове-
ния Великого Бога Израилева!

Заметки Бориса Васюкова со служений с участием Виллема Глэсхаувера

http://callofzion.ru/pages.php?id=1583
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***
Тер-Аванесян Артур – региональный 
представитель фонда «Эвен-Эзер» по КМВ 

Июнь пролетел незаметно. Он был 
окрашен в палитру приездов на наши 
земли проповедников Бориса Кохана и 
Кирилла Кондратьева, Ноа Сигал из Яд 
Вашема (Иерусалим). Их приезд был об-
условлен необходимостью донести тему 
взаимодействия церкви и Израиля в по-
следнее время. 

С этой целью были проведены семи-
нары и проповеди в различных церквах 
Северной Осетии, Адыгеи и Карачаево-
Черкессии. В частности, на Кавказских 
Минеральных Водах во время проведе-
ния Рабочей группы Борис Кохан делил-
ся с пасторами своими переживаниями 
встреч с ортодоксальными евреями в Из-
раиле и размышлениями о необходимо-
сти понимания церковью тех процессов, 
которые происходят в современном Из-
раиле. Дальнейший его путь пролегал в 
Северную Осетию, где эстафету перенял 
наш региональный представитель Нико-
лай Кобзев. Ну, а тандем Кирилл Кондра-
тьев и Древинский Владимир устремился 
в горную Адыгею. 

В Майкопе в церкви «Надежда» со-
стоялся пасторский Круглый стол с уча-

стием Кирилла Кондратьева. Первая же 
встреча собрала 20 человек, в основном 
пасторов и служителей церквей. Кирилл 
Кондратьев осветил вопрос о ведении 
иудео-христианского диалога в России, а 
также рассказал о предстоящей конфе-
ренции, которая состоится в Москве с 12-
14 ноября 2015 года. 

Затем был проведен межцерковный 
семинар «Израиль и Церковь». На базе 
церкви «Слово Жизни» собрались пред-
ставители пяти церквей разных конфес-
сий (Исход, ЕХМС, ЕХБ – всего около 50 
человек). 

Состоялись лидерские встречи и мис-
сионерские поездки в соседние селения. 
Кульминацией приезда Кирилла Кондра-
тьева стало проведение воскресного Бо-
гослужения в новом здании церкви «Сло-
во Жизни».    

 

***
Кобзев Николай – региональный пред-
ставитель фонда «Эвен-Эзер» по РСО-
Алания 

Месяц июнь был благословенным. 
Каждую субботу представители пяти 
церквей Владикавказа и церквей Респу-
блики выезжали на еврейское кладбище, 
чтобы покосить траву и убрать могилы. 
Из-за обилия дождей проросло много тра-
вы. В прошлые годы хватало одного-двух 
дней для покоса, но в этом году мы рабо-
тали четыре дня и смогли очистить только 
часть кладбища. 

В этом месяце удалось посетить бо-
лее двадцати еврейских семей, помочь 
продуктами и медикаментами. Нам не 
пришлось тратить средства из фонда 
«Эвен-Эзер» на гуманитарную помощь - в 
этом участвовали церкви. 

Также благодаря церквам мы прове-
ли три встречи с детьми еврейской об-
щины и не только. Церкви пожертвовали 
подарки в честь дня защиты детей, но мы 
решили не раздавать все в один день, а 
разделили подарки на три проекта. 

В один из дней в обществе «Шалом» 
мы собрали около тридцати детей, чтобы 
провести с ними викторину и поиграть в 
игры. Светлана и Ксеня из церкви Ардо-
на приготовили игры, а Тамара из осетин-
ской церкви Фарна - вопросы. Альбина 
Дзоблаева (председатель комитета мно-
годетных матерей, у которой 9 своих де-
тей) привезла игрушки для призов, и это 
были достаточно дорогие подарки. Было 
интересно наблюдать, как родители сна-
чала напряженно, а потом, расслабив-
шись, участвовали в викторинах и играх 
на знание Торы. В завершение устроили 
детям сладкий стол.

Аналогичная встреча произошла и 
в городе Ардон. Комитет матерей инва-
лидов поставил палатку на сто человек, 
накрыли стол со сладостями и фруктами. 

На большом празднике собралось более 
сорока детей разных национальностей. 

Еще одна встреча произошла в куль-
турном центре «Надежда», где работает 
кружок рисования и поделок с детьми-
инвалидами. Подарки очень растрогали 

детей и родителей. Это имело определен-
ный резонанс в городе, люди стали зво-
нить, писать, спрашивать, как можно по-
участвовать в столь благом деле. Теперь 
у нас есть планы на будущее. Ведь не за 
горами и первое сентября. 

Радиостанция МСС является хорошей 
площадкой для встреч с представителя-
ми разных конфессий и деноминаций. 
В этом месяце состоялась встреча с се-
кретарем владыки Зосимы (РПЦ) с от-
цом Саввой Гаглоевым. В нашей беседе 
мы затронули еврейскую тему. Во время 
беседы у Саввы возникла идея о возмож-
ности выступить в духовной семинарии 
епархии. 

Значимым событием этого месяца 

Говорит Кавказ
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был приезд спикера Бориса Кохана. В 
первый день приезда побывали в осетин-
ской церкви Фарн, одной из самых актив-
ных в иудео-христианском диалоге. Бо-
рис провел трехчасовую встречу, делясь 

откровениями, опытом, рассказывая о 
том, как Господь благословил его в служе-
нии еврейскому народу. Во второй день 
мы побывали в горах, встречались со 
служителями, где Борис также раскрывал 
тему Израиля. Потом послужили в центре 
реабилитации в Гизели. Уже поздним ве-
чером состоялась еще одна встреча с па-
стором Тедросом и его командой. 

Еще один день подарил Господь, и 
это время мы начали с программы на 
МСС и продолжили семинаром. Борис 
раскрывал тему «Церковь и Израиль в 

свете последнего времени». Для многих 
она оказалась сложной, после семина-
ра люди подходили и долго не отпускали 

Бориса; позже мы отправились на эфир 
МСС и уже поздно вечером выехали в 
город Ардон, где две церкви собрались в 
доме нашего волонтера и ждали встречу 
с Борисом. Тема остро затронула умы слу-
жителей и членов церквей. 

Следующий день нам принес еще 
больше труда,  мы с Борисом посетили 
три церкви, где Борис проповедовал на 
тему «Израиль и церковь». После завер-
шающей проповеди нам пришлось «стре-
мительно нестись» на следующее служе-
ние в другой конец города. 

Многие церкви стали открытыми для 
общения и конструктивного диалога.

 ***
Древинский Владимир – региональный 
представитель фонда «Эвен-Эзер»  по Ка-
рачаево-Черкесской республике 

Невинномысск. Для семей Карп и 
Кильдышевой, беженцев из Луганска, 
были приобретены билеты на проезд к 
консулу в Москву. Поездка состоялась: 
Карпу выдали визу, а Кильдышевой из-за 
возраста необходимо сопровождающие 
лицо, в данном случае дочь. Теперь ре-
шается вопрос с ее дочерью Малыгиной, 
проживающей в Луганске. Она согласна 
выезжать на ПМЖ. Слава Господу! Благо-
дарность всем за молитвенную поддерж-
ку! 

Знаменское. Состоялся выезд на 
встречу с Понамарчук, свидетелем реше-
ния еврейского вопроса в этой местно-
сти, по вопросам поиска и установления 
мест захоронения евреев, убитых в годы 
Холокоста.

Следите за новостями из регионов на 
портале «Зов Сиона» в разделе «Алия» - 
«Рыболовные истории».  
www.zovsiona.ru

Кожевника Ирина, одна воспитала 
троих сыновей: Сашу, Владимира, Павла. 
На руках у Владимира уже его сын, Ан-
дрей, внук Ирины. Ирина мечтает двоих 
сыновей - Сашу и Павла - отправить по 
программе в Израиль.  

Кочкины. В центре – Сонечка, слева - 
ее прабабушка Есфирь, справа - бабушка 
Полина. О них мы уже писали. С этой се-
мьей мы уже несколько лет поддержива-
ем близкие отношения, познакомились, 
когда Сонечка была еще совсем малень-
кой девочкой. Две бабушки воспитывают 
внучку, мечтая о том, чтобы она смогла 
совершить алию. Сонечка пришла в воз-
раст, когда она уже может поехать по про-
грамме Наале. Проблема в том, что для 
нее необходимо разрешение мамы, ко-
торая уже давно не появляется в ее жиз-
ни. История этой семьи – предмет наших 

молитв и ожиданий ответа от Господа. 
Чигиринские Анна и ее сын Борис. У 

мальчика тяжелое заболевание - аутизм. 
Анна обрадовалась возможности совер-
шить алию. Для нее это шанс вылечить 
своего ребенка. 

Большаковы: Артем, София и Мак-
сим. Они являются членами  еврейской 
общины. Вопрос алии в этой семье стоит 
уже давно. Ждут, чтобы дети немного под-
росли.  

Галимова Александра. В семье трое 
детей: Марат, Эмиль, Даниил. Собирают-
ся совершить алию в ближайшее время.

После встреч и получения гумани-
тарной помощи эти семьи часто звонят. 
Их интересуют подробности алии, а так-
же информация о программах обучения 
в Израиле для детей. Нередко вслед за 
детьми уезжают и родители.  
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Истории из Волгограда
Непанов Александр – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер», г. Волгоград

Оказание гуманитарной помощи открывает нам все больше возможностей для 
общения с еврейскими организациями. Волгоградская синагога была неприступной 
крепостью для нас многие годы, но в этом году мы смогли прийти в общину с пред-
ложением участвовать в помощи многодетным семьям и семьям, имеющим детей с 
ограниченными возможностями. И получили одобрение – это случилось впервые. Все 
семьи являются членами еврейской общины.
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Покаяние Вилли Брандта
В 1970 году мир обошла и взволнова-

ла многих людей фотография. Перед мемо-
риалом в Варшаве - памятником героям 
и жертвам восстания в еврейском гетто 
- застыл коленопреклоненный канцлер ФРГ 
Вилли Брандт в знак покаяния немцев. 

Брандт - первый канцлер ФРГ, посетив-
ший Израиль. Он приходит в Яд ВаШем, 
раскрывает Книгу псалмов и читает вслух 
по-немецки из 103-го псалма:

 «Мы совершили грехи и преступления. 
Боже милосердный, прости нас».

Брандт покорил сердца многих израиль-
тян.

Первым своим долгом Брандт считал по-
мочь своему народу преодолеть недавнее 
прошлое. Тогда в Варшаве он сказал: «Нет 
народа, который мог бы скрыться от своей 
истории».

В своих мемуарах он писал: «Я не пере-
оцениваю того, что мне удалось достичь в 
Берлине, а потом в Бонне. Но я знаю, что 
не добился бы ничего существенного, если 
бы в юности избрал путь, казавшийся бо-
лее легким, если бы не был готов к тому, что 
меня могут не только не понять и оскорбить, 
но и угрожать самому моему существова-
нию. Если бы сначала не почувствовал, а 
потом не усвоил одну простую вещь: не 
надо бояться трудностей, научись сносить 
превратности судьбы, если ты хочешь по-
могать обществу - в национальном и более 
широком масштабе - идти вперед».
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Но тяжелое состояние израильской эко-
номики вынуждало правительство вести 
переговоры о получении репараций. Давид 
Горовиц так описывает свои чувства на 
встрече с канцлером Германии: «Для меня 
это было тяжелым переживанием. Общие 
претензии, бесконечное отвращение к 
деяниям нацистов смешивались в моей 
душе с личной скорбью о моей семье, по-
гибшей во Львове». Но что оставалось Из-
раилю? Только уповать на Господа и вы-
ходить на переговоры один на один. И как 
результат - 27 сентября 1951 года Конрад 
Аденауэр выступил с заявлением с трибуны 
Бундестага: «Федеральное правительство, 
а вместе с ним значительное большинство 
немецкого народа сознают, сколь безмер-
ным было страдание, причиненное евреям 
в Германии и оккупированных странах в 
период господства национал-социализма. 
Именем немецкого народа были соверше-

ны неописуемые преступления, требующие 
морального и материального возмещения, 
– как в отношении индивидуального ущер-
ба, нанесенного евреям, так и в отноше-
нии имущества евреев, у которого в на-
стоящее время не осталось владельцев или 
наследников». В конце речи Аденауэра все 
депутаты Бундестага почтили память жертв 
Катастрофы минутой молчания. 

Прошли годы. Из разрушенной Второй 
мировой войной страны Германия превра-
тилась в самую мощную державу Европы. 
Может быть именно тот день, 27 сентября 
1951 года, когда Германия официально 
признала все совершенные нацистами 
злодеяния и покаялась в них перед всем 
миром, и стал судьбоносным для страны, 
для ее благословенного восстановления и 
процветания?

Кто-то может не обратить на эти собы-
тия никакого внимания, но вот  руководство 

Португалии, отчаявшись остановить эко-
номический спад традиционными мето-
дами, решило углубиться в отечественную 
историю, чтобы найти ту самую роковую 
ошибку, после которой все в стране по-
шло не так. Копали глубоко, но не напрас-
но. Ошибку нашли и решили исправить в 
срочном порядке: португальцы зовут об-
ратно к себе потомков тех евреев, кото-
рых выгнали из страны в конце XV века, 
когда Португальский король Мануэль I 
устроил португальский холокост. В 1496 
году король Мануэль предложил всем 
португальским евреям или перейти в хри-
стианство, или покинуть страну с ручной 
кладью. Около двух тысяч евреев были 
убиты. Те, кто принял крещение, остались 
в Португалии под надзором инквизиции. 
А еще несколько десятков тысяч бежали в 
Северную Европу и Османскую империю. 
За пять веков многое успело произойти, 
но неожиданное португальское раская-
ние заставляет все-таки обратиться еще и 
еще раз к Библии, чтобы вспомнить обе-
тование Бога, данное Аврааму: «Я благо-
словлю благословляющих тебя, и злосло-
вящих тебя прокляну; и благословятся в 
тебе все племена земные». Поэтому пар-
ламент охваченной кризисом Португалии 
решил, что пора покаяться за антисемит-
ские перегибы пятисотлетней давности и 
попробовать вернуть сефардов обратно. 

(по материалам: http://samlib.ru/b/belxskij_m_a/
germanskiereparacii.shtml, http://www.geotar.com/israpart/

stat/reparaz.htm, http://orenu.co.il/?p=6326)

Почему я это пишу? Потому что, на-
конец, в России поднялось молитвенное 
служение за еврейский народ и Государ-
ство Израиль! Потому что, благословляя 
этот народ, мы находимся в мире и сою-
зе с Богом Всевышним, а значит и наша 
страна имеет обещанные благослове-
ния! А значит, жив Господь и живы души 
наши. Только бы всегда нам помнить, что 
прежде всех благословений до избытка 
идет покаяние и признание когда-то со-
вершенной неправды.

Если бы не Бог был с нами!
Слизина Ольга – модератор портала «Зов Сиона»

Когда в январе 1951 г. правительство Израиля обратилось к 
правительствам стран-победительниц - США, Британии и Совет-
ского Союза - с просьбой, чтобы те потребовали от Германии вы-
платить репарацию за разграбленное во время Второй мировой 
войны имущество уничтоженных евреев, то попросту получило от-
каз. Израильскому правительству было предложено обратиться со 
своим требованием напрямую к правительству Германии (ФРГ). 
Конечно же, все понимали, что начало переговоров с Германией 
может привести к серьезному внутреннему конфликту внутри Из-
раиля.

(выдержка из статьи Иосифа Тельмана -  www.jewish.
ru/history/press/2010/08/news994287745.php)

Мемориал жертвам Холокоста на берегу Дуная в Будапеште
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Все лучшее - впереди
(из цикла «Невыдуманные истории»)
Кохан Борис Владимирович - епископ Белгородского объединения 
Российской церкви христиан веры евангельской, магистр теологии

Многие годы  Абрам утешал себя мыслью о том, что все самое лучшее в его жизни 
- впереди. Он помнил, как об этом говорила его мама, когда им приходилось в очеред-
ной раз, второпях, собрав свои небогатые пожитки, уезжать в ночь, в неизвестность, 
в надежде, что новое место жительства станет для них землей обетованной, землей 
покоя, землей, где они смогут сытыми ложиться спать, и не думать о том, где взять 
пищу, чтобы прожить еще один день. Который уже раз нужда и страх гнали их в неиз-
вестность. Страх за свою жизнь, за жену, за детей. Ощущение опасности преследовало 
Абрама с раннего детства. Оно передалось ему, наверное, от родителей. 

«Ничего, любимый, будем надеяться, что самое плохое уже позади. Всевышний 
милосерден, и обязательно пошлет тебе облегчение», - шептала мама на ухо отцу, кото-
рый понуро опустив голову, с тревогой вглядывался в ночь,  пытаясь разглядеть дорогу. 
Его руки цепко держали поводья. Держали, как будто последнюю надежду, которая так 
и норовила вырваться из рук. 

«Не бывает так, - продолжала мама, - чтобы все время было плохо, когда-то должно 
стать лучше». Мама прижималась к плечу отца, продолжая что-то говорить ему шепо-
том, и нежно поглаживала его по спине. Не знаю как отцу, а мне от этих слов мамы 
становилось легче. Страх куда-то уходил, и приходила уверенность, что так оно и будет. 
Мама была сильнее отца. В трудные моменты она всегда могла найти правильные 
слова, от которых становилось легче на душе. 

Шли годы, Абрам взрослел, в его жизни, словно главы в романе, менялись обсто-
ятельства, менялись люди, менялись города, менялась страна, временами, на самом 
деле, казалось, что становилось легче. Он женился, родились дети, состарились и ушли 
в иной мир родители. Вначале папа, затем мама. Потом старшая дочь вышла замуж, 
и через год Абрам стал дедушкой. Каждый раз, когда переворачивалась очередная 
страница их нелегкой жизни, Абрам, обнимая свою поседевшую Ривку, шептал ей на 
ухо мамины слова: «Любимая, потерпи, придет завтра, и оно непременно будет лучше, 
чем сегодня». Он пережил гражданскую войну, революцию, коллективизацию, голод. 

Потом, наконец, наступило то долгожданное время, которого так долго ждал  Абрам. 
Ему начало казаться, что даже воздух был наполнен созидательной энергией, оптимиз-
мом, энтузиазмом и верой в светлое будущее. 

Строились новые заводы и города, писались новые песни, картины, снимались 
фильмы. Страна знала и восхищалась своими героями, покорителями неба, покори-
телями бескрайних просторов севера и горных вершин. Из радиорепродукторов каж-
дое утро неслись бодрые песни о счастливой жизни счастливых людей в счастливой 
стране. Миллионы людей верили в то, что еще немного, и наступит счастливое завтра.

Абрам поседел, и вместе с этим ему начало казаться, что чья-то невидимая рука 
начала вымарывать из его детских воспоминаний все плохое, оставляя в памяти те 
моменты, на которые он раньше почему-то не обращал внимания. И всякий раз, ког-
да это происходило, картины прошлого начинали играть совершенно другим краска-
ми. Это была уже как бы другая история, другая жизнь, в которой не было нужды, стра-
ха, оскорблений, окриков «жид» вдогонку, но были любящие его папа и мама, была 

молитва отца «Шма Исраэль, адонай элохейну, Адонай эхад», были субботние свечи, 
маца и многое другое, что он, как-то незаметно, повзрослев, потерял. Еще были мами-
ны слова, голос, мамин взгляд, прикосновения её рук и ощущение счастья от того, что 
они вместе, они молоды, они живы и полны веры в то, что завтра обязательно будет 
лучше, чем сегодня. 

Абрам был счастлив. Ему казалось, что он, наконец, начал жить той жизнью, о ко-
торой мечтал в детстве. Жить по-настоящему. Страхов и нужды больше не было. Рядом 
были те, кого он так сильно любил. Жена, дочь с зятем и любимая внучка, Сонечка. 
Абрама любили в селе. Он держал продуктовую лавку, и часто баловал соседских де-
тей, раздавая им конфеты и печенье, что тогда было для детей в диковинку. Его любили 
старики и вдовы, потому что Абрам был добрым, щедрым и незлопамятным. У него 
всегда находились слова, от которых становилось легче на душе, и люди шли к нему 
в лавку охотнее, чем в клуб или в церковь. Это у него было от мамы. Он знал, нет, не 
просто знал, он верил, что не всегда будет плохо. Стоит 
потерпеть, и обязательно станет легче. Так и происходи-
ло. Люди любили его улыбку, его голос. Он чувствовал 
эту любовь, и  ему это очень нравилось. 

Но чья-то неведомая рука опять перевернула еще 
одну страницу,  которая, как оказалось, была последней 
страницей его жизни.  

Когда Абрам услышал, что началась война, его 
сердце отозвалось на эту весть глухой болью и нехоро-
шим предчувствием. Он знал, что такое война. Эваку-
ироваться он не успел. Нет, конечно, если бы он мог 
все предвидеть, он бы, как когда-то в детстве его отец и 
мать, бросил все, и с одной надеждой и жаждой выжить 
устремился бы в кромешную ночь, превозмогая страх 
неизвестности, спасая себя и свою семью. Но ему так 
хотелось верить, что завтра все будет хорошо, что он 
день за днем игнорировал голос, застрявший саднящей 
занозой в его сердце, голос, который звучал к нему из 
глубины веков. Голос предков, взывающий к нему из 
пламени пожаров, из груд изувеченных тел, голос, вы-
рывающийся с хрипом из окаменелых губ овдовевших 
и поруганных жен, надрывный крик детей, разбивае-
мых о стены родного дома, стон безутешных матерей, видящих смерть своих детей, 
голос крови, которой было слишком много, чтобы земля могла её впитать. Абрам не 
узнал этот голос, он забыл его, потому что он забыл Того, о Ком всегда помнила его 
мама, Кому молился его отец. 

Когда Абрам все понял, было уже поздно. Немцы вошли в село ночью. Утром к 
нему забежала испуганная соседка баба Нюра, и начала сбивчиво говорить о том, 
что только что слышала, как немцы выспрашивали у сельсовета, есть ли в селе евреи. 
Скоро они будут здесь. Беги в лес. 

За окном послышался гул машины. Медлить было нельзя, но Абрам растерянно 
смотрел то на спящую Сонечку, то на испуганную жену и дочь, то на соседку. Уходили 
драгоценные секунды. Решение пришло быстро. Баба Нюра схватила спящую Сонеч-
ку, и зашептала прямо в лицо Абраму: «Посмотри на нее, она белокурая, она не похо-

Юдель Пэн. У опечатанной лавки
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жа на еврейку, я спасу её, я скажу, что она моя внучка». Сонечка ничего не понимала, 
когда баба Нюра, спрятав её в своих объятьях, выбежала на задний двор и через дыру 
в заборе быстро протиснулась в свой сад, забежала в дом и закрыла за собой дверь 
изнутри. Она положила девочку на свою еще не остывшую кровать и зашептала ей: 
«Девочка моя, ничего не бойся, все будет хорошо. Ты же знаешь, так всегда говорит 
твой дедушка. Закрой глазки и ничего не бойся. Я буду с тобой, я тебя не брошу и нико-
му не отдам». Она закрыла рукой глаза и уши Сонечки, а сама с ужасом вслушивалась 
в происходящее за окном. 

Она услышала, как полицаи начали стучать в дом Абрама, видела, как всю семью 
выволокли на улицу. Их сбили с ног, Абрама ударили прикладом по голове, потом его 
жену и дочь начали избивать ногами. Вдоволь наглумившись над беззащитными людь-
ми, полицаи затолкали их в грузовик и куда-то повезли. Все затихло. А через некоторое 
время где-то вдали раздались три одиночных выстрела, после чего в воздухе повисла 
тишина. Это была особенная тишина. Тишина, наполненная ужасом и страхом. 

Сонечка вся дрожала, она была в каком-то оцепенении. Баба Нюра смотрела в 
окно, сквозь которое проникал теплый утренний свет. Птицы смолкли. То там, то здесь 
лаяли собаки. Мысли лихорадочно скакали, отказываясь осознать произошедшее. 
«Кто, кто мог сказать о них немцам?..» -  баба Нюра пыталась дать направление своим 
мыслям, но это у нее не особенно получалось. Вдруг она приподнялась, и посмотре-
ла на старую фотографию, висящую в углу её дома. На этой фотографии была вся её 
семья: мама, папа, братья и маленькая Нюра. Её сделали еще до революции. Она 
осторожно встала с кровати, подошла к фотографии и медленно опустилась на колени. 

Когда-то в её детстве в этом углу висела икона и она, будучи маленькой девоч-
кой, часто видела, как мама крестится и что-то шепчет, глядя на эту икону. Ей было 
интересно, она прислушивалась к словам мамы, но ничего не понимала. Её детская 
память сохранила только мамин взгляд, устремленный куда-то в угол, в котором стояла 
как бы наряженная в вышитый рушник икона. Это был взгляд, в котором временами 
были отчаяние и боль, почти всегда слезы. Потом глаза мамы преображались и в них 
появлялась надежда, и какая-то непостижимая вера в Того, к Кому она обращалась. 

Баба Нюра смотрела на фотографию, и ей стало так стыдно перед мамой, и так 
больно за то, что она из страха перед людьми однажды сняла икону со стены, спрятала 
в сарае, а потом та куда-то пропала. Нюра догадывалась, что икону пропил её непуте-
вый муж, но он не признавался, клялся, что не брал её. Сейчас ей так захотелось, что-
бы все было опять как в детстве, чтобы в этом углу висела икона, и на коленях стояла 
мама. Она бы обязательно научилась от нее молиться. Но что делать сейчас? 

Баба Нюра посмотрела еще раз на семейную фотографию, на маму, закрыла гла-
за, перекрестилась и заплакала. Слезы катились по её лицу. Слов не было. Но в какой-
то момент она почувствовала, как какая-то непостижимая сила наполнила её внутрен-
ность, и в голове начали проноситься картины её непростой жизни. Она сожалела о 
многом. Она прожила целую жизнь, и как обидно, что только сейчас её стрелой прони-
зывала и обжигала болью мысль, что она упустила в жизни что-то очень важное. Глядя 
на мамину фотографию, она обращалась к Богу, Которого она не знала, но в Которого 
в этот момент поверила всем своим сердцем. Она обращалась к Нему с немым во-
просом: что ей делать? Она так нуждалась в помощи. Она боялась. Боялась, что немцы 
узнают о том, что она сделала, узнают о девочке. Страх все больше проникал в её 
сердце и обволакивал разум, парализуя волю. Она то жалела, что вошла в дом Абрама 
и, поддавшись чувству, взяла к себе девочку, то стыдилась этой мысли, смотря на её 

белые кудри, выглядывающие из-под одеяла.  Вдруг в какой-то момент ей показалось, 
что мама улыбнулась ей с фотографии, и в сердце пришел мир. Она встала с колен, 
решив для себя, что Тот, Которому она сейчас молилась, непостижимым образом ус-
лышал её и проговорил к ней. Она больше не сомневалась. Она во что бы то ни стало, 
должна спасти эту девочку. 

В обед баба Нюра решила сходить к сельсовету и узнать, что происходит в селе. 
Она закрыла дверь и настрого запретила Сонечке даже выглядывать в окно. У сель-
совета толпились люди. Они пересказывали друг другу страшную новость, что утром 
Абрама и всю его семью немцы расстреляли на окраине села, и сбросили в овраг. 

Пришли полицаи, выбрали несколько баб, толпящихся у сельсовета, среди них ока-
залась и баба Нюра,  дали им лопаты  и погнали к оврагу, чтобы засыпать землей 
трупы. 

В овраге лежали Абрам, Ривка и их дочь Неля. Они лежали недалеко друг от друга. 
Спиной к земле. У каждого в голове была маленькая дырочка. Крови было много. Це-
лая лужа застывшей крови. «Как много крови», - подумала баба Нюра и отвернулась, 
потому что её стало тошнить. Бабы начали плакать. Раздалась автоматная очередь, 
полицай закричал: «Молчите и копайте, дуры, а то сами здесь ляжете!». Женщины за-
молчали и начали бросать землю. В какой-то момент одна из них, Верка Проскуриха, 
причитая, вдруг сказала вслух: «Слава Богу, что Сонечки здесь нет, хоть Сонечку не 
убили, изверги. Пожалели, наверное, девочку. А где Сонечка? Вы не знаете?» Она по-
вернулась к Бабе Нюре и вопросительно посмотрела на нее.  Баба Нюра посмотрела 
на глупую Верку и прошипела сквозь зубы: «Молчи, дура».  

Остальные бабы переглянулись и молча продолжили копать дальше. Через неделю 
по секрету уже все село знало, что Сонечка жива, но где она - никто не знает. Может, 
в лес убежала, может, к партизанам ушла, может, в речке утонула. Так прошел месяц. 
Баба Нюра старалась поменьше выходить из дома. Сонечка все время плакала и про-
силась на улицу. Она не понимала, почему дедушка не забирает её. Баба Нюра так и 
не смогла сказать девочке, что её семьи больше нет, что у нее есть только она, баба 
Нюра, и больше никого во всем белом свете. Она гладила девочку по голове, говорила 
с ней, успокаивала, как могла, рассказывая, что дедушка поручил за ней присмотреть, 
пока он вернется. А он обязательно придет за ней, когда уйдут немцы. А сейчас ей 
надо сидеть тихо, чтобы её никто не нашел. Сонечка с недоверием смотрела в глаза 
бабы Нюры, кивала головой, и баба Нюра видела, что девочка верит ей все меньше и 
меньше. Она обнимала её и шептала на ухо: «Не бойся, моя девочка, все изменится, 
надо потерпеть, придет завтра, и тебе станет легче». Девочка плакала, уткнувшись в её 
мягкую грудь. Так они и сидели вдвоем, иногда часами. А баба Нюра с тех пор каждый 
день становилась на колени и, как могла, молилась в своем углу. Она чувствовала, 
нет, она уже это знала, знала где-то глубоко внутри себя, что сейчас она совершает 
дело всей своей жизни. Вся её жизнь до этого момента была подготовкой к чему-то 
очень важному. Сейчас она должна сделать то, ради чего родилась и прожила свою, в 
общем-то, неприметную, обычную жизнь. Она родилась, чтобы спасти эту девочку. Эту 
белокурую еврейскую девочку, которая росла на её глазах и теперь стала смыслом 
всей её жизни. 

Через месяц случилось то, о чем баба Нюра отказывалась даже думать. К ней 
пришли. Пришли ночью, когда Сонечка спала. Быстро подняв девочку, она открыла 
крышку погреба и опустила туда ничего не понимающую, перепуганная девочку. По-
лицай начал громко стучать в дверь и, когда после очередного удара дверь слетела с 
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петель, он накинулся на нее и со всего размаха ударил сапогом в живот: «Что, старая 
ведьма, пригрела змею на своей груди? Где эта жидовка, говори!» Баба Нюра молчала. 
Он начал бить её сапогами, яростно, с каким-то остервенением. Он бил её и кричал: 
«Говори старая ведьма, куда спрятала жидовское отродье?» Но баба Нюра молчала. 
После очередного удара она захрипела и затихла. Она так и не узнала, кто выдал её. 

Полицай, увидев детские вещи, начал в ярости переворачивать и крушить  все, 
опрокидывая мебель. Смяв ногой лежащий на полу половик, он увидел створку люка. 
Одним махом он открыл его, прыгнул вниз и поволок забивавшуюся от страха в угол 
девочку. Он тащил её из погреба прямо за волосы. Девочка от страха не могла гово-
рить. Она молчала. Он поволок её во двор. Там стояли еще два полицая, которые приш-
ли вместе с ним. Полицай поволок её в конец огорода и бросил на землю. Девочка 
смотрела на полицая сквозь грязные, окровавленные пальцы, от ужаса закрывая лицо 
руками. Её губы улыбались. Она что-то шептала. «Отверни лицо, что ты шепчешь?!» - за-

кричал полицай. Но она продолжала смотреть на него 
сквозь пальцы маленьких ладошек, улыбаться и что-то 
шептать. Полицай нагнулся, и его слух уловил фразу, ко-
торую шептала девочка: «Все будет хорошо, завтра все 
будет хорошо». Улыбаясь,  смотря на него снизу вверх, 
она снова и снова тихо повторяла: «Все будет хорошо, 
завтра все будет хорошо, все лучшее впереди». Её глаза 
смотрели прямо в его давно мертвую душу и обжигали 
нестерпимой болью какую-то глубинную сущность этого 
человека. 

Полицай в страхе отскочил от нее, и с криком: «За-
молчи, сдохни, жидовка!» - выпустил в нее из автомата 
всю обойму. К нему подбежали остальные, крича: «Ты 
что, с ума сошел, зачем тратить столько патронов на 
этих выродков!» Но полицай, с ужасом глядя на безды-
ханное тело девочки, продолжал жать на курок пустого 
автомата, повторяя: «Жидовка, тварь, жидовка». Его 
взяли под руки, и повели прочь. Девочка осталась ле-
жать на земле. 

После войны останки Абрама и его семьи раско-
пали. Нашли и Сонечку. Её узнали по белым волосам. 

Была создана комиссия, и останки перезахоронили в центре села за сельсоветом. 
Поставили небольшой надгробный знак. Кто из односельчан рассказал полицаям о 
том, что баба Нюра прятала Сонечку, люди догадывались, но точно так и не узнали. 
Полицаев, которые могли бы рассказать все, расстреляли немцы, когда отступали. Се-
годня в селе даже не помнят фамилию Абрама и его семьи. Память людей сохранила 
трагедию, которая осталась немым укором всем выжившим. 

В хрущевские времена построили новое здание сельсовета, а старое стали исполь-
зовать под магазин. После перестройки, когда все продавалось и покупалось, старое 
здание сельсовета продали в частную собственность. Сегодня в нем живет простая, 
одинокая русская женщина. Дом, который она купила, имел особенность: в конце ого-
рода была могила расстрелянной еврейской семьи. Она мне и рассказала всю эту 
историю. 

Многие годы, по весне, эта женщина сажает в огороде цветы, и каждый год проис-
ходит чудо: цветы, почему-то особенно пышно и  красиво цветут только на могиле. Она 
не расстраивается, а видит в этом особый знак свыше. 

По секрету, она рассказала мне, что иногда, весной, когда расцветают сады и по-
особенному начинают петь птицы, ей кажется, что она видит маленькую девочку, кото-
рая смеется и машет ей рукой. Она видит её светлые волосы, пронзительные глаза и 
улыбку. Её губы что-то шепчут. Когда женщине становится особенно тяжело, она выхо-
дит во двор, смотрит в небо, и ей кажется, что девочка говорит ей: «Не бойся, потерпи, 
придет завтра, и все будет хорошо, ведь лучшее впереди». 

Я слушал эту историю и удивлялся силе одних, низости других. Думал об Абраме. 
Получается, зря надеялся на лучшее. Зря обещал своей жене и внучке, говоря, что луч-
шее впереди. Обманул? Или нет? Или он был прав, даря надежду до конца тем, кого лю-
бил? Прошептали ли его губы перед смертью «Шма Исрэль, адонай элохейну, Адонай 
эхад» или нет? Я думаю, прошептали. Встретил ли Всевышний его душу, устремленную 
в небо как бы от всепожирающего огня жертвенника, на который он был возложен как 
Абрам, сын Авраама.  Даровал ли Всевышний ему лучшую участь в мире грядущем?

Я думал о бабе Нюре. Она так и не смогла спасти эту еврейскую девочку. Полу-
чается все зря? Зря погибла? Потом я понял, нет, не зря. Баба Нюра не смогла спасти 
эту еврейскую девочку, но, благодаря этой еврейской девочке, она спасла свою душу. 
Там, молясь Богу у побеленной стены, она поняла главное о Боге и о жизни. Она не ви-
дела образа, нарисованного людьми, она смогла увидеть Его Самого и понять Его суть. 
За жизнь человека стоит побороться, ибо нет больше той любви, как если кто положит 
душу свою за ближнего своего. Так что, баба Нюра, ты все правильно сделала, ибо так 
наследовали вечную жизнь и нетленную славу истинные праведники во все времена. 
И хоть нет твоего имени в списках Праведников народов мира в земле обетованной, 
и не посажено на алее памяти дерево в твою честь, твое будущее, несомненно, оказа-
лось прекрасным. Абрам тебя не обманул. 

Я думаю, почему цветы в огороде этой женщины цветут весной только на моги-
ле этой еврейской девочки? Что Всевышний хочет сказать этим всем нам, живущим 
ныне? 

Что после зимы обязательно придет весна? Или что это место свято, как свят жерт-
венник храма, ибо он окроплен кровью мучеников, которые были взяты Им для луч-
шей участи, но как бы из огня? 

Мне кажется, что во всей этой истории так удивительно проявилась  душа нашего 
народа. Здесь есть все: и смелость, и трусость, и героизм, и предательство, и сатанин-
ский смрад, и благоухание святости. 

Одна русская душа, у которой сегодня даже нет имени,  сгинула подобно Иуде, пре-
дав на смерть невинные души... Другая, баба Нюра (на самом деле, её имя я приду-
мал, потому что никто в селе не помнит имени русской женщины, пытавшейся спасти 
Сонечку), отдала свою жизнь, спасая чужого ребенка. 

Третья русская женщина всю жизнь бережно хранит память об этой трагедии и 
продолжает ухаживать за могилой людей, которых она никогда не видела, оставаясь 
мостиком между прошлыми поколениями и будущими. 

Зачем ей это надо? Это загадка. Загадка русской души, которая удивительным об-
разом может помнить прошлое, жить в настоящем и продолжать делать то, за что полу-
чит воздаяние только в будущем. 

Так что прав был Абрам. Будем верить, что все лучшее впереди. Зо
в 
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Две маслины
телеканал иудео-христианского 
диалога в России
 

Телеканал представляет видеомате-
риалы о важных событиях в отношениях 
Церкви и Израиля, а также о проектах 
иудео-христианского диалога в России: 

 ▪ сохранение памяти жертв Холокоста, 
возведение мемориалов на местах 
массовых убийств евреев во время 
Великой Отечественной войны;

 ▪ оказание медицинской помощи 
бывшим узникам гетто и концлагерей;

 ▪ содействие еврейским семьям России 
в их возвращении на землю Израиля;

 ▪ помощь детям поселений Израиля.
 

Телеканал «Две маслины» это: 
 ▪ эксклюзивные интервью с видными 

политическими, общественными и 
религиозными деятелями; 

 ▪ дискуссии и Круглые столы; 
 ▪ новостные репортажи;
 ▪ документальные и короткометражные 

художественные фильмы, театральные 
постановки и музыкальные клипы.

Все это легко можно найти на интернет-
страничке канала: 
www.YouTube.com/c/ДвеМаслины

За новостями иудео-христианского диалога 
следите на официальных страничках:  
www.ZovSiona.ru,  
www.vk.com/ZovSiona

Паломническая  
поездка в Израиль

11 - 22 октября 2015 года
12 незабываемых дней 

на Святой Земле
 «Исполняющееся пророчество»

Фонд "Эвен-Эзер" и израильская туристи-
ческая компания "Rejwan" приглашают веру-
ющих протестантских церквей в уникальное 

путешествие по Израилю.  

ШОСТАКОВИЧ  ДМИТРИЙ: «Думаю, 
что, если говорить о музыкальных 
впечатлениях, то самое сильное про-
извела на меня еврейская народная 
музыка. Я не устаю восхищаться ею, 
ее многогранностью: она может ка-
заться радостной, будучи трагичной. 
Почти всегда в ней – смех сквозь сле-
зы. Это качество еврейской народной 
музыки близко моему пониманию 
того, какой должна быть музыка во-
обще. В ней всегда должны присут-
ствовать два слоя. Евреев мучили так 
долго, что они научились скрывать 
свое отчаяние»... 

ЧУРИКОВА ИННА: «Для актеров это 
нонсенс, слишком много замечатель-
ных и любимых актеров, художников, 
писателей – евреи. Эта среда осо-
бая. Хотя были годы, когда обижали 
даже всенародно любимого Аркадия 
Райкина. Но это как раз, к счастью, 
в прошлом… Нужны и законы – я не 
хочу, чтобы продавалась фашистская 
литература, чтобы агрессивно настро-
енные люди имели доступ к публич-
ным трибунам. Еще нужно больше 
грамотных учителей в школах, кото-
рые могли бы изменить ситуацию 
через воспитание нового поколения. 
Корень проблемы — в невежестве. 
Невежественные люди воспитывают 
невежественных людей». 

СМЕХОВ ВЕНИАМИН: «…еврейский 
вопрос, кажется, получил в моей душе 
окончательный ответ. Признаюсь, я 
изжил мою болезнь в Израиле. Я был 
там дважды, и этим все сказано. Пе-
лена страха и вранья спадает сразу, 
как только ты восходишь к Иерусали-
му. Если Бог внушил тебе разум – ни-
чего другого не требуется. Это такой 
город, это такая земля. Кстати, я вот 
что слышал в Израиле о евреях. Эта 
тема никого здесь не трогает. Изра-
ильтяне говорят: это ваши проблемы 
– тех, кто в диаспоре. Израильских 
зрителей нельзя привлечь в театре ни 
анекдотами, ни новеллами на “про-
клятую” тему. Нет такого вопроса – 
есть прекрасная страна с тысячей 
собственных проблем».

ЭКСКУРСИЯ 
«По еврейским местам  

Смоленщины»
10-11 октября 2015 года

В программе:
Хиславичи: знаменитое еврейское местеч-
ко. Во время ВОв образовано гетто, еврей-
ское население расстреляно. Установлен 
памятник погибшим.
Монастырщина: 24 ноября 2013 года в 
рамках иудео-христианского диалога и про-
екта РЕК «Вернуть достоинство» открыт об-
новленный мемориал на месте захоронения 
тысячи евреев – жертв Холокоста.
Смоленск: обзорная экскурсия по городу.
Рудня: известный памятник Льва Кербеля 
«Скорбящая мать» на месте захоронения 
1200 расстрелянных евреев.
Любавичи: в ХIX веке крупнейший еврей-
ский религиозный центр, во время ВОв ев-
рейское население расстреляно. 10 ноября 
2011 года открыт первый в России мемори-
ал, построенный руками и на средства еван-
гельских церквей России. 27 сентября 2012 
года открыта первая в России Аллея Правед-
ников народов мира.
Вязовеньки: Экскурсия в место уничтоже-
ния Смоленского гетто.

Стоимость участия — 8500 рублей.  
В стоимость входит: комфортабельный авто-
бус «Москва-Смоленск-Москва»; экскурсион-
ное обслуживание по Смоленской области; 
комфортабельный автобус по Смоленской 
области; трехразовое питание; проживание 
в гостинице; памятное фото с поездки.

Регистрация и оплата поездки до 29 сен-
тября 2015 года.

Организатор поездки:
Автономная некоммерческая организация 
по предоставлению услуг в сфере физиче-
ской культуры, спорта, туризма и патрио-
тического воспитания «АЛЕКСАНДР», при 
поддержке Рабочей группы по ведению иу-
део-христианского диалога в России.

Тел.: +7-916-858-22-56 (Светлана Бусыгина), 
е-mail: ano-alexander@mail.ru

В программе паломнической поездки: 
• Нетания. Средиземное море 
• Самария. Гора Благословений 
• посещение поселения «Браха»
• Назарет. Базилика Благовещения
• кибуц “Haon” у Галилейского моря
• посещение Капернаума
• прогулка по Галилейскому морю 
• экскурсия по кибуцу Эйн-Гев
• посещение Иорданита (желающие могут при-

нять крещение)
• купание в Галилейском море
• кибуц Малькия на границе с Ливаном 
• переезд в кибуц «Кфар Блюм»
• сплав на каяках по реке Иордан
• поездка на Голанские высоты
• посещение горы Бенталь
• восхождение в Иерусалим
• посещение Гефсиманского сада
• древний Иерусалим. 
• экскурсия в музей «Тоннель Хасмонеев» 
• встреча субботы около стены Плача 
• посещение протестантской Голгофы
• посещение Вифезды
• посещение музея Гуш Катиф
• рынок Махане Йехуда
• экскурсия по музею Яд-Вашем 
• посещение парламента Израиля
• посадка деревьев
• поездка в Хеврон
• посещение горы-крепости Масада 
• отдых на Мертвом море

Подробная информация о программе поездки: 
http://callofzion.ru/pages.php?cid=56&id=141

Контактная информация: 
тел.: +7-499-252-62-24, +7-499-253-44-62, 

e-mail: newpiligrims@gmail.com 

www.ZovSiona.ru

Говорят деятели искусства



Мемориал Шоа (Катастрофы) в Пари-
же оказался небольшим, «камерным» в 
восприятии, как впрочем, и все осталь-
ное в этом городе: от тесных уличных 
кафе, до узких мощеных улочек… Здесь 
все в размере и масштабе человека. Мо-
жет быть оттого стали ближе и темы семи-
наров о еврейской жизни во Франции и 
Польше. 

Барбара Меллул на своей лекции-
презентации, посвященной преподава-
нию темы Холокоста детям, приоткрыла 
мир еврейских детей, которые вопреки 
воле были вовлечены в водоворот Ката-
строфы. Если вы зайдете на сайт www.
grenierdesarah.org, то окажетесь на «Чер-
даке Сары», где раскачивается пустое 
кресло, стоит молчаливый патефон и рас-
крыта книга, приглашающая взглянуть на 
ее страницы. Этот сайт, представляющий 
историю Шоа специально для детей в воз-
расте от 8 до 12, приглашает их наблю-
дать, слушать сказки, различные послови-
цы и выражения, свидетельствующие о 
многообразии еврейской культуры до, во 
время и после Второй Мировой войны. 
Девять личных историй свидетельствуют 
о повседневной жизни евреев во время 
войны. Они основаны на архивных до-
кументах. И дети уже воспринимают Ка-
тастрофу не как теоретический материал 
из учебника истории, а понимают, что за 

каждым фактом, каждой цифрой стоит ре-
альный человек, их сверстник.

Однажды, во время экскурсии по 
бывшему лагерю для интернированных 
в городке Дранси я пережила в себе не-
кую точку соприкосновения времен. Она 
виделась мне в каждом окне и дверной 
ручке П-образного длинного дома, где 
сейчас живут обычные люди… В 1941-
44 годах коридоры и комнаты этого дома 
наполняли уставшие от неизвестности 
их дальнейшей судьбы люди, которым 
довелось родиться евреями… Тут ждали, 
вели беседы, готовили еду, стирали белье, 
укладывались спать и снова ждали более 
60 000 человек, которые впоследствии 
были депортированы в лагеря смерти…

Экскурсия по выставке «Докумен-
тальное кино периода Второй мировой 
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IX МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
«Уроки Холокоста и современная Россия.

Освенцим: 70 лет спустя» 
Открытие конференции состоялось 22 июня в День Памяти и скорби в Мемори-

альной синагоге на Поклонной горе. Среди участников - послы Израиля, Германии, 
Венгрии, Болгарии, Турции, Армении; видные российские и зарубежные историки; 
представители Правительства Москвы; лидеры евангельских христиан, участники 
иудео-христианского диалога: Сергей Николаевич Золотаревский, Борис Федорович 
Васюков, Юлия Попова. 

В Библиотеке Музея состоялось вручение свидетельств об окончании Дистанци-
онных курсов «История и уроки Холокоста». Всего окончили курсы 29 евангельских 
христиан со всех концов нашей необъятной Родины. Приехать в Москву смогли лишь 
некоторые из них, свидетельства получили десять слушателей курсов (Сургут, Красно-
ярск, Самара, Ростов-на-Дону, Москва). В беседе с выпускниками принимали участие 
преподаватель курсов Илья Альтман, методист курсов Наталья Анисина, модератор 
курсов Ольга Орешкина. С приветственным словом от Музея Яд ваШем (Израиль, 
Иерусалим) выступила Ноа Сигал (руководитель семинаров для русскоязычных слу-
шателей). Напутственное слово выпускникам сказал Борис Федорович Васюков (на-
циональный директор фонда «Эвен-Эзер», координатор Рабочей группы по ведению 
иудео-христианского диалога).

Состоялась педагогическая сессия и Круглый стол. Завершился первый день кон-
ференции Минутой молчания у мемориала жертвам Холокоста в Парке Победы.

23-25 июня конференция проходила на площадке Российского Государственного 
Гуманитарного Университета. Здесь состоялись заседания и научные секции на темы: 
«История, места памяти и мемориализация Холокоста», «Терминология, источники и 
историография Холокоста», «Геноциды и террор в ХХ веке», «Преподавание темы Хо-
локоста и геноцидов», «Перспективы новых исследований по Холокосту». Перечислен-
ные темы конференции очень важны для сегодняшнего дня и современного россий-
ского образования. Есть надежда, что итогом конференции станет включение темы 
«Холокост» в образовательные программы по истории. 

По приглашению Российского научно-просветительного цен-
тра Холокост я стала участником Образовательного семинара 
в Париже, где представляла Проекты мемориализации памяти 
жертв Холокоста, осуществленные протестантскими церквами 
России в рамках Иудео-христианского диалога. 

Что я увезла с собой в Россию из всего увиденного и услы-
шанного на семинаре? Желание поделиться с учителями воскресных школ наших 
евангельских общин о необходимости преподавания темы Холокоста для детей, о 
важности участия Церкви в процессах мемориализации.

Ольга Орешкина - модератор Дистанционных курсов «История и Уроки Холокоста» для евангель-
ских христиан России
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Андрейкина Виктория - региональный представитель фонда 
«Эвен-Эзер», г. Смоленск;  исполнительный редактор журнала 
«Зов Сиона»
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войны», которую провела Валери Познер, отрезвила в плане работы с кино- и фото-
документами. В работе с этими материалами надо быть внимательным и не спешить, 
прежде чем вынести определение или суждение о чем-либо. Мое внимание надолго 
приковала к себе киносъемка казни коллаборационалистов на площади в Смолен-
ске. Пыталась понять, что чувствуют люди в толпе, оживленно обсуждающие событие. 
Вот молодая женщина с нескрываемым удовольствием обменивается взглядами с 
соседями, вот прокатилась волна – грузовик отъехал, оставив казненных бороться за 
последние мгновения жизни… Вижу очертания города 70-летней давности, здесь живу 
теперь я и хожу по этим улицам…

История оказалась живой. Мы не выпадаем из ее движения, а пересекаемся в 
определенных точках для осмысления и дальнейшего движения вперед.

После лекции Лоран Джоли «Евреи, Третий Рейх и режим Виши» осталось чувство 
неоднозначности, многомерности реакции общества в период оккупации. Тема по-
каяния и ответственности в конце лекции «Еврейская жизнь во Франции до, во время 
и после Второй мировой войны» Филиппа Букара прозвучала затем весьма логично. 

Нам всем так не хватает осознанной покаянной молитвы за бесчеловечность и 
забвение, за молчание и беспечность, за суету и безразличие, ведь история пишется 
нашими руками. А еще: история – язык, на котором Бог говорит с народами… 

Парижский семинар был посвящен процессам исторической мемориализации. 
Мы, евангельские христиане России, вот уже пять лет занимаемся вопросами практи-
ческой мемориализации. В рамках иудео-христианского диалога в России верующи-
ми протестантских церквей уже построено несколько памятников жертвам Холокоста 
(где-то они построены, где-то восстановлены, где-то реконструированы). 

Памятник – однокоренное со словом «память». К памяти в камне можно прикос-
нуться и руками, и сердцем. Пусть этих точек соприкосновения у нас будет больше…

Если тема Холокоста важна для Вас, приглашаем стать слушателем 
Дистанционных курсов НПЦ «Холокост» для верующих протестантских церквей России.

Окончив 10-месячные курсы научно-просветитель-
ского центра «Холокост» (дистанционное обучение) для 
протестантских верующих, в декабре 2014 года я име-
ла привилегию пройти стажировку в музее Яд Вашем, 
в Иерусалиме. Для меня побывать в Израиле было 
мечтой с 13 лет, когда я впервые в церкви услышала 
послание об Израиле. И вот моя мечта осуществилась! 
Благодаря Господу, НПЦ «Холокост» и фонду «Эвен-
Эзер». После поездки я стала смотреть на Израиль дру-
гими глазами, под другим углом. До поездки я слышала, 
читала, смотрела про Израиль, а теперь я увидела его 
изнутри. 

Очень сильное впечатление оставили уроки в Яд Ва-
шем, я смотрела на жизнь в Израиле через призму услышанного. Казалось, что зна-
ешь уже много о Холокосте, об этой трагедии еврейского народа, но каждая лекция 
открывала все новые грани. У нас были прекрасные лекторы и гиды. Очень информа-
тивные уроки, с наглядными пособиями. Понравилось то, что каждый лектор, говоря 
о страшных фактах Катастрофы, не пытался вызвать жалость к евреям. У меня было 
чувство сопереживания погибшим и восхищение силой, мужеством и упорством тех, 
кто пытался сопротивляться. Некоторые рассказы заставили задуматься о том, что 
жизнь нельзя поделить только на белое и черное. 

Музеем Яд Вашем была проделана большая работа по восстановлению имен по-
гибших, и она до сих пор продолжается. Работники музея говорят, что все имена вос-
становить невозможно, потому что были истреблены семьи, роды и целые поколения 
евреев. 

Впечатлил огромный комплекс музея, где реально сознаешь: «никто не забыт, ни-
что не забыто». Несмотря на существующие проблемы и трудности в этой стране, я 
слышала и видела выражение патриотизма у израильтян. Евреи заботятся не только о 
живых, но и хранят память об умерших. 

И, конечно же, у нас были экскурсии по удивительному городу Иерусалиму. Это 
особенный город. В Иерусалиме все переплетено – прошлое и настоящее, разные 
языки, люди, национальности, вероисповедания, культуры. Но, несомненно, одно – 
это город великого Царя. Иерусалим не похож ни на один город мира и сердце этого 
города – Западная Стена, - Стена Плача. И молитвы у этой Стены нескончаемые… Я 
верю, что однажды духовные чаши наполнятся всеми молитвами, и они изольются. 

Эта страна могла появиться только благодаря Богу, Его силой и могуществом. Я 
восторгаюсь Его могуществом и Его любовью к этой земле и к этому народу. 

«Ибо избрал Господь Сион, возжелал его в жилище Себе. «Это покой Мой на веки: 
здесь вселюсь, ибо Я возжелал его. Пищу его благословляя благословлю, нищих его 
насыщу хлебом; священников его облеку во спасение, и святые его радостью возра-
дуются. Там возращу рог Давиду, поставлю светильник помазаннику Моему. Врагов 
его облеку стыдом, а на нем будет сиять венец его»  (Пс.131:13-18).

Стажировка в Яд Вашем
Кудакова Валентина, ц. «Слово Жизни», г. Смоленск



«Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).
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Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диало-
га?» Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью одного из которых 
Вы можете стать.Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. 

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, 

прикасаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. 
Мы верим, что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, 
мы будем закладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего 
народа Церкви и Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
С 2009 года в фонде «Эвен-Эзер» успешно действует программа помощи бывшим узни-

кам гетто и концлагерей. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 25-30 человек; наши 
сотрудники адресно доставляют их всем тем, кто по состоянию здоровья не может выйти из 
дома, остальные получают медикаменты в нашем офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное рассто-

яние от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время 
подлёта «кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены 
воздушной тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота 
живут в условиях ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Посе-

ление было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года за-
нимается созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, 
Самарии, полосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни 
регулярно устраивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится 
самостоятельно и с помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы при-

езжаем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. 
Кибуц Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и 
этот народ нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой 

не основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иеруса-
лима, значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен-Гурион. Завет 
Авраама, Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выпол-
нение, несмотря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя по-
сланниками всего народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической 
глубины и морального духа всего сионистского движения.

Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 

Пожертвования на специальные проекты
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Еврей Джордж Вейденфельд, издатель и член Палаты лор-
дов в парламенте Соединенного Королевства, финансирует 
спасение 2000 христиан из Сирии и Ирака, которых пресле-
дует «Исламское государство». Этот жест британский лорд, ко-
торый в свое время бежал, спасаясь от Холокоста, называет 
«возвращением долга».

Вейденфельд рассказал в интервью газете The Independent, 
что его спасителями в 1938 году (годы Холокоста - прим. ред.) 
были христиане-квакеры и члены религиозного движения 
«Плимутские братья», которые снабдили мальчика едой и одеж-
дой и помогли добраться до Великобритании.

Парламентарий основал фонд под названием Weidenfeld Safe Havens Fund и опла-
тил перелет в Польшу на частном самолете 150-ти сирийских христиан, которые полу-
чат в этой стране статус беженцев. Его организация будет оплачивать их проживание 
в течение 12-18 месяцев после прибытия на польскую землю.

Лорд Вейденфельд, который приехал в Великобританию за год до начала Второй 
мировой войны с двумя шиллингами в кармане, спустя десять лет основал издатель-
ский дом Weidenfeld and Nicolson, принесший ему деньги и положение в обществе. В 
1976 году он получил звание пэра и пожизненное членство в верхней палате британ-
ского парламента.

«За мной долг, который я обязан оплатить. Это относится также ко многим другим 
юношам и девушкам, которые были спасены Kinderstransports – христианской орга-
низацией, созданной Николасом Уинтоном и занимавшейся перевозкой еврейских 
детей – в которой работали не евреи, а верующие и атеисты. На поездах, арендо-
ванных этой группой, из захваченных нацистами стран были вывезены более 10000 
человек. Сэр Николас дожил до преклонного возраста и скончался 1 июля нынешнего 
года.

«Это была благородная миссия, и мы, евреи, должны помнить сделанное нам до-
бро и помогать находящимся в опасности христианам», – приводит издание слова 
95-летнего пэра Англии.

http://newsru.co.il/world/16jul2015/peer456.html

Что вы видите на этой фотографии? Это увеличенные в 300 
раз песчинки. «И сказал Господь Авраму, после того как Лот 
отделился от него: возведи очи твои и с места, на котором 
ты теперь, посмотри к северу и к югу, и к востоку и к за-
паду; ибо всю землю, которую ты видишь, тебе дам Я и 
потомству твоему навеки, и сделаю потомство твое, как 
песок земной; если кто может сосчитать песок земной, 
то и потомство твое сочтено будет» (Быт.13:14).

Господь не только умножил Свой народ, буквально 
как песок, но и сделал каждого прекрасным и непохо-
жим ни на кого. Жив Господь и Его народ! Будь благосло-
вен, Израиль!

Спасение христиан Сирии

Песчинки
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для признания Израиля арабскими стра-
нами. Потому что настоящая, официаль-
ная, признанная другими странами гра-
ница - это граница раздела 1947-го  года, 
согласно которому ни Наария, ни Рамле, 
ни Ашдод, ни Ашкелон, ни вся западная 
Галилея, ни даже Западный Иерусалим 
не принадлежат Израилю. Таких границ 
никогда не было в реальности, но имен-
но они содержатся в соглашении 1947-го  
года, и не было никакого другого между-
народного решения, которое закрепило 
бы границы после 1949-го  года (они же 
— границы до 1967-го  года), в качестве 
официальных границ Израиля.

Поэтому после отхода на границы до 
1967-го  года последует требование отой-
ти на границы 1947-го  года. Неважно, что 
подпишут арабы. Они просто снова вы-
двинут это требование, а левые во всем 
мире с радостью поддержат самые аб-
сурдные требования к Израилю. Потому 
что главная их цель — это борьба с Библи-
ей, которая осуждает гомосексуальные 
браки и вообще устанавливает некоторую 
мораль над человеком. Ненависть к Би-
блии обращается против евреев, точнее 
против Государства Израиль, поскольку 
именно это государство рассматривается 
как место провозглашения библейских 
ценностей.

Те изменения, которые происходят 
сейчас,  это одно из проявлений того, что 
Америка отходит от своей библейской по-
зиции, и, как следствие, она перестанет 
сдерживать резолюции Совета безопас-
ности против Израиля и нам придется 
столкнуться с серьезным вызовом.

Кстати, некоторые думают, что этого 
можно избежать созданием палестин-
ского государства. Левые во всем мире 
ненавидят Израиль вовсе не за отказ в 
создании палестинского государства. Они 
ненавидят Израиль как таковой, потому 
что он основан на Библии.

Хотим мы этого или не хотим, а госу-
дарство Израиль возрождает библейское 
сознание во всем мире, является цен-
тром этого библейского сознания. 

Поэтому победу левых в тех процессах, 
которые происходят сейчас в США, нужно 
воспринимать не просто как отдельный 
элемент вопросов брака или развода, а 
как тотальный отход Америки от Библии, 
после которого зажжется зеленый свет 
уничтожению еврейского государства.

И главный вызов, который стоит сегод-
ня перед Израилем, это вызов идеологи-
ческий, а вовсе не вызов чисто техниче-
ский или экономический. Если мы с ним 
не справимся, то нас просто уничтожат.

Отход от Библии поставит  
Израиль на грань уничтожения
(печатается с сокращением)
Доктор Пинхас Полонский - автор книг, преподаватель 
Университета Ариэль (Израиль) 

Именно на Библии была основана та 
поддержка, которую Америка оказывает 
Израилю.

Многие ошибочно думают, что под-
держка Израиля со стороны Америки об-
условлена еврейским лобби. Это ошибка. 
Евреи в Америке (80%) голосуют за демо-
кратов, а Израиль поддерживают, прежде 
всего, республиканцы. Среди Демократи-
ческой партии процент поддержки Изра-
иля - это половина, 50%. Среди республи-
канцев, где почти нет евреев, поддержка 
Израиля - 95%.

Причина состоит в том, что основу 
американской Республиканской партии 
составляют консервативные христиане. 
Это люди, для которых библейский текст 
является сущностно важным, которые по-
стоянно читают Библию и сверяют с ней 
в той или иной степени свой путь. И эти 
люди составляют в Америке огромное 
количество, это 70 миллионов человек, 
а вовсе не шесть миллионов евреев. И 
они, руководствуясь в жизни библейским 
текстом, требуют от своих конгрессменов 
и сенаторов поддержать Израиль, потому 
что в Библии сказано, что Страна принад-
лежит евреям.

Главная поддержка, которую Америка 
оказывает Израилю в том, что Америка 
блокирует в Совете Безопасности ООН 
антиизраильские резолюции.

Введение Верховным Судом США 

регистрации гомобраков несмотря на 
мнение тех штатов, которые не согласны 
с этим, - это один из элементов отхода от 
библейского курса, который сегодня про-
исходит в левых кругах Америки.

Левым совершенно не важно, что 
арабы в Израиле имеют больше прав и 
более высокий статус, чем арабы практи-
чески в любой арабской стране. 

Главное оружие  левых - это бойкот.  
Даже если Израиль вернулся бы к грани-
цам 67-го года, то причин для бойкота все 
равно будет достаточно: например, тре-
бование вернуть арабо-палестинских бе-
женцев. А ведь беженцы бежали вовсе не 
из Иудеи и Самарии, а из Яффо, Хайфы, 
Лода и Ашдода с Ашкелоном.

А неисполнение требования вернуть 
миллионы беженцев внутрь (уже малень-
кого, отошедшего к границам 67-го года) 
Израиля, вполне  может стать такой же 
причиной для осуждения в Совете без-
опасности, как и введение санкций за 
Иудею и Самарию, -  если Америка пере-
станет блокировать антиизраильские 
санкции в ООН.

Кроме того, многие в Израиле оши-
бочно думают, что «границы 67-го года» 
- это действительные границы Страны. 
Ничего подобного: граница до 67-го года - 
это линия перемирия 1949 года. При под-
писании перемирия было оговорено, что 
это не граница и не является основанием 

Полный текст статьи читайте:
http://cursorinfo.co.il/blogs/Polonsky/othod-ameriki-ot-biblii-postavit-izrail-na-gran-unichtozheniya/

(мнение редакции не всегда совпадает с мнением автора)

Решение Верховного суда США, обязывающее регистри-
ровать гей-браки, - это только одно из проявлений общей про-
блемы. Сутью процессов, происходящих в Америке, является 
отход людей от библейского курса. Раньше библейский текст 
служил для Америки моральной основой. И хотя, разумеется, 

библейские заповеди не были обязательными, но именно на Библии были основаны 
протестантская трудовая этика и протестантская мораль, построившие Америку.
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В последний день весны христианские общины отмеча-
ли праздник Пятидесятницы – день сошествия Святого Духа. 
Правда, мой небольшой опрос показал, что не каждый верую-
щий понимает, почему этот праздник называется Пятидесятни-

цей, от какого дня и для чего Бог повелел Израилю отсчитывать пятьдесят дней. При 
углубленном изучении основополагающего новозаветного текста первых глав книги 
Деяний можно обнаружить некоторые детали, которые способны обогатить и допол-
нить наше понимание отмечаемого праздника.

Новозаветная  
Пятидесятница…
Анатолий Ермохин - директор фонда «Эвен-Эзер» 
в Уральском регионе, магистр богословия

Интересно, что иудейский праздник 
Пятидесятницы имеет несколько би-
блейских названий, а, следовательно, и 
пророческих смыслов. Кроме названия 
«Пятидесятница» (греч. pentecoste, евр. 
shavuot/шавуот), указывающего на пяти-
десятый день от праздника «Первого сно-
па» (сфират ха-омер), этот праздник име-
ет еще названия «День первых плодов» 
(йом ха-бикурим) и «Праздник жатвы» (хаг 
ха-кацир). 

Таким образом, именно праздник 
Пятидесятницы называется в Писании 
праздником ЖАТВЫ. У евангельских хри-
стиан Жатвой называется отмечаемый 
в церквах осенний праздник окончания 
сельскохозяйственного сезона, но пра-
вильнее его было бы назвать праздни-
ком Урожая. На это пророчески указы-
вает еврейский праздник «Суккот» (см. 
Лев.23:39-40). Пятидесятница – это нача-
ло ЖАТВЫ. Начинали жать ячмень – пер-
вые плоды нового сельскохозяйственного 
сезона. 

Далее, важно обратить внимание на 
3-4 стихи 1-ой главы книги Деяния: «…ко-
торым и явил Себя живым, по страдании 
Своем, со многими верными доказатель-
ствами, в продолжение сорока дней яв-
ляясь им и говоря о Царствии Божием. И, 

собрав их, Он повелел им: не отлучайтесь 
из Иерусалима, но ждите обещанного от 
Отца, о чем вы слышали от Меня…». Про-
щаясь с близкими навсегда (а Иисус про-
щался с апостолами, в некотором смыс-
ле, навсегда), о чем мы будем говорить с 
ними в последние дни? Думаю, о самом 
важном. Очевидно, что квинтэссенцией 
наставничества Христа была весть о Цар-
стве Божьем. Именно об этом он говорил 
ученикам на протяжении последних со-
рока дней (см. 3 стих). Крещение Духом 
Святым (см. 5 стих) – это путь к достиже-
нию поставленной цели.

Посланием Иисуса было не просто 
Евангелие. Само по себе сложнокорен-
ное греческое слово Евангелие (греч. 
euangelion, «добрая весть») недостаточно 
информативно. Представьте, если бы я 
пришел и сказал вам: «Привет. Я принес 
вам добрые вести! Радуйтесь! До свида-
ния!». Это вызвало бы улыбку и обеску-
раженность. Скорее всего, вы бы меня 
остановили и попросили уточнить: «До-
брые вести… О ЧЕМ?» Именно по этой 
причине у Матфея и Марка мы встре-
чаем важное уточняющее словосочета-
ние: «…И проповедано будет сие Еван-
гелие Царствия по всей вселенной…» 
(to euangelion tes basileias) (Мф.24:14). 

Добрая весть Иисуса состояла в том, что 
Бог, наконец-то, устанавливает Свое Цар-
ство на земле. Причем, не мы должны в 
это Царство отойти (уйти), а оно должно 
прийти сюда: «…да приидет Царствие 
Твое; да будет воля Твоя и на земле, как 
на небе…» (Мф.6:10).

Именно это повелел Иисус ученикам 
ожидать в Иерусалиме! Ибо именно это 
они слышали от Него в продолжении со-
рока дней, да и вообще, на протяжении 
всего срока обучения. Более того, имен-
но Царство было «обещанным от Отца» 
(Деян.1:4) - Ветхий Завет изобилует обе-
тованиями об установлении на земле 
Божественного правления. Вот только 

идея Божьего Царства в текстах Священ-
ных Писаний Ветхого Завета всегда была 
выражена через восстановление монар-
шей династии царя Давида, во главе с 
великим его потомком – во главе с Мес-
сией-Царем.

Отсюда и совершенно справедливый, 
логичный вывод учеников в ответ на при-
зыв Иисуса: «Посему они, сойдясь, спра-
шивали Его, говоря: не в сие ли время, 
Господи, восстановляешь Ты царство Из-
раилю?» (см. Деян.1:6). Думаю, не стоит 
и предполагать, что ученики не поняли 
прагматики последних слов Христа. Их 
недопонимание было связано с другим…

В представлении учеников, возмож-
но, было ощущение, что Иисус сейчас 
возьмет и просто одномоментно «вклю-
чит» Царство Божье, как выключатель: 
щелк – и готово! Они думали, что Иисус 
Сам, без их активного участия и напряже-
ния, восстановит Царство Израильское, 
чем исполнит «обещанное от Отца». Им 
казалось, что все, что им останется, так 
это просто войти в это Царство и воссесть 
«на двенадцати престолах судить двенад-
цать колен Израилевых» (Мф.19:28). Ни-
кто не собирался ждать и, уж тем более, 
умирать! Однако…

Однако ученики не понимали «ни вре-
мен, ни сроков, которые Отец положил 

в своей власти» (Деян.1:7). Насколько 
мне позволяет судить знание греческого 
языка, Синодальный перевод придает 
словам Иисуса излишне драматическую 
эмоциональную окраску: «…не ваше дело 
знать времена и сроки». Оригинальный 
греческий текст эмоционально спокой-
ней: Иисус говорит ученикам, что они 
просто не могут знать всех времен, эта-
пов (греч. hronos) и обстоятельств (греч. 
kairos) того, когда и как Бог начнет уста-
навливать Свое суверенное правление 
на земле. И это не одномоментный акт, 
это процесс. 

Самое главное в словах Христа: ос-
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новными действующими лицами (свидете-
лями, мучениками - греч. martures) должны 
были стать сами ученики. Именно они, а не 
Иисус должны были стать установителями, 
проводниками и распространителями  обе-
щанного Царства Божьего. Впрочем…

Впрочем, человеческих сил для этого 
слишком недостаточно: для такой важной и 
глобальной задачи ученикам требовалась 
СИЛА. И не просто эмоциональная, менталь-
ная или внутренняя сила, а сила сверхъесте-
ственная – Сила Святого Духа. Вот она-то и 
сошла на учеников в день Пятидесятницы. 
Сошла не просто «ради интереса», а ради 
конкретно поставленной задачи – установ-
ления Царства Божьего на земле. 

Обращает на себя внимание тот факт, 
что синодальный перевод не совсем точно 
передает определенное обстоятельство. 
Прочтите специально придуманную мной 
фразу: «Вы примете доспехи пришедшего 
императора на вас». Это точный аналог лек-
сической конструкции греческой фразы из 
Деян.1:8 (поверьте на слово). Что вы долж-
ны принять «на вас»? Императора или до-
спехи? Вот и ученики, как мне представляет-
ся, должны были принять СИЛУ. Правильнее 
будет перевести следующим образом: «…но 
вы получите на вас силу пришедшего Свято-
го Духа» (сравните с синодальным «…но вы 
примете силу, когда сойдет на вас Дух Свя-
тый…»). 

Обещанное Отцом Царство, о котором 
Иисус говорил с учениками на протяжении 
всей Своей миссии, а также в последние 
дни, должно было быть установлено самими 
учениками. Для этого они в день Пятидесят-
ницы получили силу Святого Духа, дающую 
им способность стать свидетелями-мучени-
ками во имя этого Царства, что и произо-
шло. Главный результат Пятидесятницы – на-
чало духовной ЖАТВЫ. На что пророчески 
и указывал иудейский праздник Шавуот. В 
этот день началась жатва: 3000 (Деян.2:41), 
затем 5000 (Деян.4:4) уверовавших в Мес-
сию.

Отзывы о журнале  
«Зов Сиона»
Пишет Ольга (Москва):
«Я молюсь о благословении в жизнь и 
труд всех, кто занимается выпуском 
журнала «Зов Сиона». Спасибо вам, до-
рогие. За каждым номером журнала 
стоят такие разные жизни, такие пораз-
ительные судьбы людей»... 

Пишет Игорь (Макеевка, Донецкая 
обл.): 
«Только нашел этот журнал. Сегодня чи-
таю весь выходной. Война закончится, 
приедем в гости всей общиной». 

Пишет Владимир (Ильичевск, Одес-
ская обл.): 
«После смерти моего задушевного друга 
Лёвы Авербуха я не получал ВОТ ТАКИХ 
откровений о сложностях (мягко говоря) 
еврейской жизни со всеми её вариан-
тами КАКИЕ прочёл в ЭТОМ номере 
журнала «Зов Сиона». Спасибо Давиду 
Железнякову за то, что открыл мне ваш 
журнал. Теперь у меня есть ДРУГ, на ко-
торого я могу положиться. Мазл Тов!».
 
Пишет Ирина (Краснодар): 
«Спасибо Вам огромное за прекрас-
ный журнал! Ваш труд огромен, верю, 
что благодарен! Отдельное спасибо за 
электронные версии первых выпусков 
журнала, теперь я смогу прочитать все 
журналы. Благодарю Бога за тех, кто пи-
шет познавательные исторические ма-
териалы. Желаю вам роста!».

Пишет Елена Викторовна Кижова 
(Уфа): 
«Пишу просто, чтобы Вы знали: Ваш труд 
очень важен для нас! Огромное количе-
ство «откровений» об Израиле и Божьем 
народе я получила благодаря журналу». 
 
Будем рады и вашим отзывам, которые 
можно оставить на портале «Зов Сиона» в 
разделе «Журнал».


